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I. Соловки в зеркале прессы

СВятейшИй ПатРИаРх КИРИлл СчИтает, 
что Валаам И СолоВКИ нужно наделИть 
оСобым СтатуСом

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл счита-
ет, что такие места, как Валаам, Соловки, нуждаются 
в особом статусе наподобие Афона, сообщает Ин-
терфакс.

«Нужно защитить монашеский образ жизни за-
коном – не гонять людей, которые пристают к бере-
гам Валаама, разводят костры и музыку включают, 
а на законных основаниях защищать образ жизни 
людей, которые здесь живут и молятся», – сказал 
Предстоятель Русской церкви на заседании попечи-
тельского совета по восстановлению Спасо-Преоб-
раженского монастыря на Валааме.

Он сообщил, что недавно в законодательство 
было включено такое понятие, как «религиозно-
историческое место», которое связано с защитой 
культурного наследия и призвано охранять особый 
стиль жизни в таких местах, как Соловки, Валаам. По 
его словам, сейчас правительству дано поручение 
наполнить это понятие реальным содержанием, и 
Церковь готова оказать в этом вопросе содействие.

«Нужно помочь правительству выработать рас-
ширенное определение понятия того, что есть ре-
лигиозно-историческое место. Надеюсь, что реа-
лизация этой законодательной позиции даст нам 
возможность положительно повлиять на состояние 
таких мест, как в первую очередь Валаам и Солов-
ки. Посещая Валаамский монастырь, я неоднократ-
но говорил, чтобы эта обитель стала нашим русским 
северным Афоном», – сказал Святейший владыка.

Он указал на то, что ранее в законодательстве 
речь шла лишь о заповедниках, заказниках и охра-
няемых территориях, и все это касалось экологии, 
«но нигде не говорилось о необходимости сохра-
нять стиль жизни людей», как это делается, в част-
ности, на Афоне.

на меСте гИбелИ ПоСледнего  
СолоВеЦКого наСтоятеля уСтаноВИлИ 
Памятный КРеСт

Памятный крест в честь новомучеников Церкви 
Русской установили в урочище Волкозеро. Как рас-
сказал директор епархиального музея Новомучени-
ков и исповедников земли Архангельской Николай 
Суханов, в 1928 году (во вторник Святой седмицы) 
в урочище были заживо сожжены архимандрит 
Вениамин (Кононов), последний настоятель Соло-
вецкого монастыря, и иеромонах Никифор (Кучин). 
Возведением креста занимались члены Архангель-
ского православного братства при поддержке пред-
принимателя Алексея Бурого, сообщает сайт Архан-
гельской митрополии.

«Архимандрита Вениамина почитают не только 
на Соловках. Он был предпоследним настоятелем в 
Сийском монастыре, и в Кожеезерской обители его 
поминают добрым словом. В 1920 году, через месяц 
после взятия Архангельска частями Красной армии, 
на Соловки прибыла комиссия с особыми полномо-
чиями. В первую очередь арестовали архимандрита 
Вениамина и казначея иеромонаха Никифора. Они 
были отправлены в Холмогорский концентрацион-
ный лагерь, но Господь не попустил им погибнуть в 

этом расстрельном месте – через два года они воз-
вращаются в Архангельск. Соловки в это время со-
ветская власть превращает в тюрьму всероссийско-
го масштаба», – сказал Николай Суханов.

По его словам директора музея, архимандрита 
Вениамина не отпускала надежда устроить мона-
стырскую жизнь заново. Летом 1926 года послуш-
ник Соловецкого монастыря Степан Антонов пред-
ложил монахам переехать в деревню Часовенскую. 
За два месяца Степан с другим послушником Проко-
пием Гулиным построили на Волкозере монашескую 
избу шесть на шесть метров.

«Два с половиной года монахи жили в уеди-
нении, только периодически их навещал Степан 
Антонов, – продолжил Николай Суханов. – На со-
седнем озере, Лодьмозере, построили себе избуш-
ку соловецкие монахи Алипий и Гедеон. По речке 
Колозьме «сели» еще несколько монахов. Кроме 
того, на Лодьмозеро, Тельдозеро и озеро Боброво 
под конвоем были приведены соловецкие монахи, 
которые сами не хотели уезжать с острова. Так сама 
Советская власть поспособствовала тому, чтобы об-
разовались “потаенные Соловки”.

Но враг рода человеческого как известно не 
дремлет. Он внушил двум молодым людям из дерев-
ни Часовенская, что у монахов должно быть богат-
ство и их легко можно ограбить. Комсомолец Вла-
димир Иванов и местный “деревенский дурачок” 
Степан Ярыгин украли у охотника-промысловика 
винтовку и подошли к избушке утром. Стрелял Ива-
нов, через окно, почти в упор, и смертельно ранил 
архимандрита Вениамина. Внутрь избушки убийцы 
войти не смогли, “их обуял какой-то страх” (так они 
показали на суде), но в сенях нашли керосин и по-
дожгли избу».

Монахов похоронил Степан Антонов. «Хорошо 
понимая, чем грозит ему настойчивость, добился от 
архангельской милиции, чтобы провели следствие. 
Убийц арестовали и судили, они из лагерей не выш-
ли, оба умерли “нехорошей” смертью», – сказал Ни-
колай Суханов.

В девяностые годы ХХ века приход церкви Успе-
ния Пресвятой Богородицы в Лявле организовал 
три экспедиции на Волкозеро в поисках. Однако за-
хоронение убиенных монахов найти не удалось: все 
ориентиры, кроме пожарища, были утрачены, пояс-
нил историк-краевед. В 2004 году экспедиция Соло-
вецкого монастыря установила в урочище поклон-
ный крест из подручных материалов и укрепила на 
нем икону преподобномучеников Вениамина и Ни-
кифора Соловецкого. «За прошедшее время крест 
разрушился, икону мы нашли на земле и собираем-
ся просить у Соловецкого монастыря разрешения 
хранить ее в епархиальном музее Новомучеников и 

исповедников. Новый памятный крест выполнен из 
железа, и, надеюсь, простоит очень долго», – пояс-
нил Николай Суханов.

«Слон: людИ, лИЦа».  
ПублИКАцИя САйтА ПРеобРАженСКоГо  
бРАтСтВА

В середине июля на Соловках прошла конфе-
ренция «История страны в судьбах узников Соло-
вецких лагерей». Конференция была сравнительно 
небольшой – всего десять докладов в течение двух 
дней – и была посвящена Антонине Алексеевне Со-
шиной, многолетней сотруднице Соловецкого музея, 
стоявшей у истоков изучения лагерной истории Со-
ловков. Во многом именно благодаря ее усилиям в 
музее существует богатая экспозиция, посвященная 
этим двадцати годам жизни архипелага. Почти все 
доклады рассказывали о новых находках из жизни 
СЛОНа – Соловецкого лагеря особого назначения, 
который впоследствии был переименован в УСЛОН, 
а затем в ИТЛ. Интересно, что некоторые доклады 
были сделаны потомками о своих дедах. 

Георгий Осоргин рассказал о своем родном деде, 
полном тезке, офицере царской армии, расстрелян-
ном на Соловках. Вместе с ним на остров приехали 
сестра и дети, представители следующего поколе-
ния Осоргиных. Прямо на конференции проходили 
некоторые научные споры. Так, сотрудница соло-
вецкого музея Ольга Бочкарева предположила, что 
Георгий Осоргин не понимал, чем рискует, когда вел 
себя совершенно безбоязненно, свободно говорил 
о том, что не любит советскую власть или что уча-
ствовал в попытке освобождения царской семьи. 
Тут же с места поднялся Всеволод Волков, не согла-
сившийся с этим утверждением: Осоргин все пони-
мал, а действовал так оттого, что не хотел идти на 
недопустимые, на его взгляд, компромиссы. 

Мариам Яндиева также рассказала о своем деде 
– Созерко Мальсагове, которому удалось бежать из 
соловецкого лагеря в 1925 году вместе с Георгием 
Бессоновым и еще тремя заключенными. Будучи 
мусульманином, Созерко Артагонович взял с собой 
из лагеря молельный коврик, в то время как Геор-
гий Бессонов не расставался с Евангелием. Оба они 
считали, что в их побеге им помог только Бог. Спас-
шись, они опубликовали за границей свои книги о 
Соловецком лагере. Впоследствии во время Второй 
мировой войны Мальсагов участвовал в польском 
и французском сопротивлении, имел подопольную 
кличку «Казбек». Вместе с Мариам на Соловки при-
ехал ее сын, правнук Созерко Мальсагова, а также 
еще несколько человек из Ингушетии, родины Со-
зерко. 
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Всеволод Волков, сын соловецкого узника Олега 
Волкова (многие знают его по книге «Погружение 
во тьму»), подготовил доклад о священномучени-
ке Николае Пискановском, который в 1920-е годы 
сыграл большую роль в удержании православной 
церкви на Украине от расколов. Он был помощни-
ком еп. Макария (Кармазина), который смог орга-
низовать неподконтрольную органам связь между 
епископатом украинской церкви, тайно рукопола-
гал епископов, верных патриарху Тихону, и поддер-
живал создание объединений духовенства и мирян, 
независимых от власти. Отец Николай обеспечивал 
безопасную связь внутри церкви, объезжал при не-
обходимости различные епархии, организовывал 
доставку подписанных епископами Украины актов 
на подпись митр. Сергию (Страгородскому) и т. п. 

По предложению организаторов конференции 
– Соловецкого музея, монастыря и Товарищества 
северного мореходства – основной акцент на ней 
был сделан на человеке, на судьбах конкретных 
людей – узников ГЛАГа. Старец Елисей и профессор 
Иван Михайлович Андреевский, академик Лихачев 
и переживший восемь арестов священник Нико-
лай Соколов – в докладах всем известные имена 
перемежались с только что найденными в резуль-
тате научных изысканий. Открывал конференцию 
сам наместник монастыря – архимандрит Порфи-
рий (Шутов). Среди докладчиков – представители 
обители – ее благочинный архимандрит Ианнуарий 
(Недачин), ответственный редактор книжной серии 
«Воспоминания соловецких узников» иерей Вячес-
лав Умнягин, руководитель паломнической службы 
монахиня Никона (Осипенко); сотрудники музея – 
Анна Яковлева и Ольга Бочкарева; гости из Москвы 
и Петербурга – доктор церковной истории, канди-
дат исторических наук иерей Александр Мазырин 
(ПСТГУ), хранитель архива Дмитрия Лихачева в 
Институте русской литературы (Пушкинском Доме) 
РАН Олег Панченко и др. 

Интересно, что двое из семи узников, которым 
были посвящены доклады конференции, были чле-
нами одного и того же православного братства, су-
ществовавшего в Ленинграде в 1927-1928 годах, 
– во имя Серафима Саровского. Иван Андреевский 
был одним из его основателей, а Дмитрий Лихачев 
– активным членом. Оказавшись в эмиграции, Иван 
Андреевский вступил в другое братство – Свято-
Владимирское, которое занималось среди прочего 
изданием и распространением православной лите-
ратуры. 

Помимо докладов, посвященных конкретным 
людям, были и более общие. Лидия Головкова 
(ПСТГУ) рассказала о строительстве Беломорско-
Балтийского канала. БелБалтЛаг был основан в 
1931 году на базе Соловецкого исправительно-тру-

дового лагеря. По требованию Сталина канал был 
построен в немыслимо короткие сроки – всего за 
двадцать месяцев. Многочисленные жертвы (по 
официальным данным – более ста тысяч погибших, 
а по подсчетам заключенных – около двухсот) не 
привели к желаемому результату: построенный из 
подручных материалов при помощи простейших 
механизмов, собранных зэками, он не мог пропу-
скать военные корабли и первое время вообще не 
использовался. Лидия Головкова привела интерес-
ный факт: все расстрелянные в Москве палачи, при-
частные к Соловкам (их было несколько десятков), 
как и их жертвы, реабилитированы, за исключением 
одного человека – Апетера, бывшего начальником 
соловецкой тюрьмы с июня по декабрь 1937 года. 
Причины, по которым ему было отказано позднее в 
реабилитации, непонятны. 

Погода не баловала участников – вместо обыч-
ных 15-18 градусов в самый разгар лета здесь было 
всего 8–10. Однако это не помешало не только на-
учной программе конференции, но и экскурсион-
ной: за время пребывания на архипелаге участники 
конференции посетили Заяцкий остров, Секирную 
гору и даже ботанический сад, в котором выращи-
вались непривычные для севера растения с целью 
распространения их в другие регионы страны. В 
лагерное время в нем подвергались интродукции 
(акклиматизации) такие более южные растения, как 
вишня, боярышник, липа, тополь, акация, черемуха, 
курильский чай и др. 

Олег Панченко (ИРЛИ РАН) рассказал о диалоге, 
произошедшем между Лихачевым и Солженицыным 
в 1968 году. В ответ на слова Солженицына о том, 
что он хотел бы построить храм в Звенигороде, Ли-
хачев ответил: лучше восстановить хотя бы один 
храм на Соловках, чтобы там читали неусыпающую 
псалтирь по всем невинно погибшим в ГУЛАГе. 

Сегодня, почти через сто лет после основания 
СЛОНа, на Соловках по-прежнему не читается не-
усыпающая псалтирь по всем невинно погибшим, 
однако об этих людях помнят, им посвящают вы-
ставки и экскурсии, в окнах некоторых храмов, быв-
ших тюрьмами, можно увидеть решетки, а на двери 
храма на Секирной горе, бывшего когда-то самым 
страшным карцером лагеря, остался с тех времен 
дверной глазок надзирателя. В монастыре вышел 
третий том «Воспоминаний соловецких узников», и 
эти увесистые тома с неопубликованными ранее ма-
териалами планируется продолжать выпускать каж-
дый год. Проходят конференции памяти жертв ГУ-
ЛАГа. По сути все это и есть неусыпающая псалтирь 
– неусыпающая молитвенная память о прошедшем. 
И все-таки, глядя на лица когда-то сидевших здесь 
узников, портреты которых представляли докладчи-
ки, невольно задаешься вопросом: что же должно 

произойти в нашей стране, чтобы правда о нашей 
недавней истории не отвергалась, чтобы о ней знал 
не только стар, но и млад, и чтобы покаяние в гено-
циде собственного народа стало реальностью?

КнИга «РуССКИй СеВеР В Войнах XVI–XIX 
ВВ.» Стала ПобедИтелем КонКуРСа  
«лучшИе КнИгИ года»

Книга известных архангельских авторов Игоря 
Гостева и Руслана Давыдова «Русский Север в во-
йнах XVI–XIX веков» вошла в шорт-лист всероссий-
ского конкурса Ассоциации книгоиздателей России 
«Лучшие книги года» в номинации «Лучшая книга 
о Российской Армии и Флоте (история и современ-
ность)» за 2014 год, сообщает информационный 
портал Соловецкого архипелага.

Презентация книги, изданной на грант областно-
го агентства по развитию Соловецкого архипелага, 
состоялась прошлым летом на Соловках, в ходе ме-
роприятий, посвящённых 160-летию героической 
обороны Соловецкого монастыря во время Крым-
ской войны 1854–1855 годов.

Заместитель губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов отметил, что изданием этой книги откры-
вается целая серия проектов, посвященных неиз-
вестным страницам Российской истории.

«В центре всех проектных работ стоят Соловки 
и мы каждый раз получаем возможность по новому 
взглянуть на место и роль Соловецкого монастыря 
и Русской православной церкви в летописи нашей 
страны. От всей души желаю нашим читателям но-
вых открытий в изучении нашей великой и славной 
истории, нашей православной веры», – сказал Ро-
ман Балашов.

«В нашей книге рассматривается военно-истори-
ческий аспект отечественной истории. При этом мы 
исследовали не только реальные боевые действия, 
но и факторы военных угроз, которые вынуждали 
принимать меры к организации обороны, что обе-
спечило защиту населения от нападений против-
ника. Большое количество чертежей, фотографий 
и различных рисунков публикуется впервые. Такое 
количество иллюстраций, представленных в высо-
ком полиграфическом качестве помогут заинтере-
сованному читателю представить события наиболее 
реалистично», – рассказывает Игорь Гостев.

Историк надеется, что книга напомнит северя-
нами о подвигах их далеких предков, о хрупкости 
мира и интересе других стран в доступе к ресурсам, 
сосредоточенным на Русском Севере.

Руслан Давыдов отмечает, что в книгу вошли не 
только эксклюзивные архивные тексты, но и иллю-
стративный материал, ранее неизвестный в нашей 
стране. 

«Мне удалось поработать в Национальном ар-
хиве Великобритании и найти довольно большое 
количество документов, отражающих взгляд на 
описываемые события с английской стороны. По-
явилась уникальная возможность изучить англий-
ские судовые журналы с кораблей, обстреливавших 
Соловки, посмотреть и скопировать рисунки, кото-
рые были сделаны английскими моряками», – рас-
сказал Руслан Давыдов.

В книге на основе многочисленных источников, 
часть из которых публикуется впервые, представле-
ны события военной истории Русского Севера ХVI–
ХIХ веков. В ней рассказывается о мероприятиях 
властей, проводившихся при участии русской пра-
вославном церкви, по организации обороны границ 
на севере; о возведении знаменитых крепостей и 
небольших забытых сейчас укреплениях – замеча-
тельных образцах военно-инженерного искусства; 
о героях-северянах и о массовом участии населе-
ния края в боевых действиях против неприятеля. В 
книге пригодятся сведения о первых годах работы 
Архангельского адмиралтейства и строительстве 
здесь кораблей военно-морского флота, благодаря 
которым Россия одержала немало морских побед. 
Издание богато иллюстрировано рисунками, гра-
вюрами, чертежами и фотографиями разных лет из 
архивов, музеев и частных коллекций. Книга адре-
сована историкам, краеведам, педагогам, студентам 
и всем, кто интересуется военной историей и исто-
рией Русского Севера.

на СолоВКах ПРошел Слет ВетеРаноВ 
шКолы юнг

В 2015 году по всей стране прошли торжествен-
ные мероприятия, связанные с 70-ти летним юби-
леем Победы в Великой Отечественной войне. К 
этому юбилею был приурочен Всероссийский слет 
ветеранов Соловецкой школы юнг ВМФ «Связь по-
колений», проходивший с 15 по 19 июля.

Всего семь ветеранов смогли приехать на бело-
морский архипелаг в этом году. Для них была под-
готовлена насыщенная программа. Ветераны при-
няли участие в торжественном митинге у памятника 
Соловецким юнгам и морском ходе на Большой За-
яцкий остров к знаменитой Андреевской церкви. 
Там же произошел торжественный спуск на воду 
венков. 18 июля состоялась поездка участников 



6 7

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2015 г. Июль. Выпуск № 08 (133)

слета в Савватиевский скит, где был расположен I 
батальон Соловецкой школы юнг.

Важным событием стал круглый стол «Истори-
ческое наследие массового героизма молодежи в 
годы Великой Отечественной войны». На нем при-
сутствовали сотрудники Соловецкого музея, пред-
ставители областной администрации, насельники 
Соловецкого монастыря и сами ветераны. По ито-
гам круглого стола был выдвинут ряд предложений 
по закреплению памяти о Школе юнг, в частности 
о создании в Савватьево музейно-мемориального 
комплекса. Чтобы показать, как сохраняется память 
о Соловецкой школе юнг, ветераны передали в му-
зей фотографии памятников и мемориалов из не-
скольких десятков городов России.

Особое внимание было уделено преемственно-
сти поколений. На протяжении уже 9 лет Соловец-
кий музей-заповедник проводит Летнюю школу юнг 
для учащихся кадетских классов разных городов 
России. В этот раз молодые юнгаши приняли непо-
средственное участие в мероприятиях слета вете-
ранов: это и морской ход, и литературный вечер, и 
поездка в Савватьево. Но все-таки главным событи-
ем для юношей и девушек, приехавших в этом году 
на Соловки, было принятие присяги, которое прохо-
дило в присутствии ветеранов. Более 60 ребят дали 
торжественную клятву соловецких юнг и сменили 
пилотки на знаменитые бескозырки с черными бан-
тиками.

Необходимость продолжения традиций Соло-
вецкой школы юнг отметили сами ветераны. Юнга 
второго набора Борис Давыдов подчеркнул: «Для 
нас крайне важно, чтобы память о соловецких юн-
гах всегда была примером мужества, отваги и па-
триотизма, а движение соловецких юнг не закончи-
лось с уходом последнего юнги военной поры. Мы 
должны перебросить мостик от старшего поколения 
юнг к новому поколению».

глаВа мчС РФ СоВеРшИл Рабочую  
ПоеЗдКу на СолоВКИ

Находясь в Архангельской области, Владимир 
Пучков вместе с Заместителем Председателя Со-
вета Федерации РФ Юрием Воробьевым проверил, 
как организована безопасность в Соловецком госу-
дарственном историко-архитектурном и природном 
музее-заповеднике, сообщает сайт Главного управ-
ления МЧС России по Архангельской области.

Отмечая значимость и важность архипелага, 
министр по чрезвычайным ситуациям сказал: «Со-
ловецкие острова – это наша историческая память. 
Архипелаг связан и с традициями России, и с траги-

ческими историческими событиями, и, конечно, это 
перспективы нашей великой страны. Что касается 
МЧС России, у нас на Соловках создан и развивается 
мощный пожарно-спасательный центр. Каждый год 
мы усиливаем пожарно-спасательную группировку, 
повышаем ее возможности, дополнительно постав-
ляем технику. Наша группировка прикрывает не 
только монастырский комплекс, но и все Соловец-
кие острова. Развивается туристическое направле-
ние, возрастает количество людей, приезжающих 
сюда на отдых. Растёт число паломников. Для нас 
важно, чтобы люди, которые приезжают поклонить-
ся святыням, познакомиться с историей и культурой, 
традициями России, были обеспечены на самом вы-
соком уровне всеми стандартами безопасности».

Владимир Пучков проверил готовность опера-
тивных служб, которые обеспечивают безопасность 
архипелага, а также ознакомился с технической 
оснащенностью подразделений. «Мы приступили 
ко второму этапу реализации развития всей инфра-
структуры на Соловках, – отметил министр. – Пла-
нируем построить жилой дом и причальную стенку. 
Развивать технологии, направленные на безопас-
ность людей на водных объектах. Также в этом году 
дополнительно оснастим пожарно-спасательный 
центр снегоходами и квадроциклами».

По мнению Владимира Пучкова, среди жите-
лей поселка, прибывающих на острова туристов и 
паломников нужно усилить профилактическую ра-
боту, более тщательно подходить к вопросам про-
гнозирования возможных рисков. Очень важным 
вопросом, по мнению министра, является трудо-
устройство жён сотрудников, которые проходят 
службу в специализированной пожарно-спасатель-
ной части, а также строительство жилого дома для 
семей сотрудников. Участок под строительство в 
посёлке уже выделен. Владимир Пучков поставил 
задачу по разработке исходно-разрешительной и 
проектно-сметной документации.

«К этому вопросу необходимо отнестись со всей 
серьезностью. Каждый сотрудник МЧС России дол-
жен иметь достойную социальную поддержку. От 
этого зависит то, насколько он будет отдавать себя 
службе».

Важность Соловков для Русского Севера и Рос-
сии в целом трудно переоценить. Уникальный ар-
хипелаг в Белом море – удивительное по красоте 
место, оплот православия. Монастырь с непростой 
судьбой ежегодно влечёт десятки тысяч туристов не 
только из России, но и из-за рубежа. По архипелагу 
разбросаны многочисленные объекты культурного 
наследия, каждый из которых – памятник культуры 
федерального значения. Обеспечение безопасно-
сти Соловецких островов, защита объектов от по-

жаров и природных катаклизмов – важная задача 
МЧС России.

ФедеРальные эКСПеРты оЦенИлИ  
ВоЗможноСтИ энеРгоСнабженИя  
СолоВКоВ

14 июля 2015 года врио губернатора Игорь Ор-
лов провёл рабочую встречу с руководителями Ми-
нэнерго и Минстроя РФ. Специалисты прибыли в 
Поморье, чтобы оценить фронт работ по обеспече-
нию качественного электроснабжения Соловецкого 
архипелага, сообщает Пресс-служба Губернатора и 
Правительства Архангельской области.

Сегодня имеющиеся генерирующие мощности 
островной территории не позволяют обеспечить 
присоединение новых потребителей тепловой и 
электроэнергии.

–  Соловецкая дизельная станция не даёт не-
обходимой мощности. Прогнозные оценки, осно-
ванные на заявках на техническое присоединение, 
проектной документации и укрупнённых расчётах, 
показывают, что спрос потребления электроэнер-
гии по архипелагу к 2021 году составит 14,3 МВт, 
– доложил министр ТЭК и ЖКХ Архангельской об-
ласти Игорь Годзиш.

По словам главы регионального ведомства, не-
обходимость производства тепловой энергии для 
покрытия нагрузок перспективных потребителей к 
2021 году составит 3,9 Гкал/ч. Поскольку сегодня 
местная ТЭЦ даёт мощность в размере 1,8 Гкал/ч, 
подключение новых объектов без увеличения её 
генерации также невозможно.

Заместитель директора департамента развития 
электроэнергетики Минэнерго РФ Константин Зави-
зёнов подчеркнул, что эксперты прибыли в регион, 
чтобы оценить ситуацию на месте.

–  Сегодня мы полетим на Соловки, чтобы оце-
нить фактическое состояние сетей и объектов, 
рассмотреть варианты конструктивных решений и 
возможности как внутреннего электроснабжения 
архипелага, так и внешнего – путём прокладки под-
водной кабельной линии, – отметил Константин За-
визёнов. – Представители Минэнерго РФ ни разу не 
были на объекте, и нам важно воочию всё увидеть, 
а завтра мы отправимся на Валаам, чтобы оценить 
опыт и этой территории.

–  Уверен, вам будет интересен не только техни-
ческий аспект, но и историко-культурный ландшафт 
нашей уникальной островной территории, – отме-
тил Игорь Орлов. – Сейчас на архипелаге работа-
ет комиссия ЮНЕСКО, а уровень предполагаемых 
федеральных затрат – колоссальный: на восста-

новление исторического комплекса планируется 
потратить порядка 30 миллиардов рублей. Если к 
этому добавить энергетику, безопасность, защиту 
территории, то эта работа становится глобальным 
проектом.

Заместитель директора департамента контроля 
Минстроя России Дмитрий Лабыкин подчеркнул, 
что у ведомства есть поручение заместителя пред-
седателя Правительства РФ Аркадия Дворковича, 
курирующего вопросы энергетики, в соответствии 
с которым эксперты министерства должны пред-
ставить доклад о возможном решении вопроса с 
электроснабжением архипелага. 

–  Чтобы перейти к поиску источников финан-
сирования, нужно выйти на техническое решение, 
понять объём нагрузок, выверив и обосновав аб-
солютно все цифры. Затем мы должны прийти к 
одному варианту, который покроет все нагрузки, и 
представить его заместителю председателя Прави-
тельства, – рассказал Дмитрий Лабыкин.

– Желаю вам плодотворной работы на архипе-
лаге совместно с представителями правительства 
Архангельской области, – подвёл итог Игорь Орлов.

«летняя шКола на СолоВКах: КаК  
СФоРмИРоВать будущее».  
ПублИКАцИя САйтА ВШЭ

Высшая школа экономики совместно с Северным 
(Арктическим) федеральным университетом имени 
М.В. Ломоносова (САФУ) провела первую летнюю 
школу «Комплексное развитие территории с уни-
кальным природным и историко-культурным насле-
дием на примере Соловецкого архипелага».

В летней школе приняли участие 40 студентов и 
19 преподавателей (17 и 7 соответственно от ВШЭ). 
Со стороны Вышки школа проводилась совместны-
ми усилиями московского и санкт-петербургского 
кампусов, поэтому первый, так называемый уста-
новочный день прошел в Санкт-Петербурге, где 
участники прослушали несколько вводных лекций, 
а также посетили Музей политической истории, Му-
зей истории религии, Соловецкий камень – памят-
ник жертвам политических репрессий. Основная же 
часть программы Летней школы проходила на Со-
ловецких островах.

Острова являются памятником Всемирного куль-
турного наследия ЮНЕСКО, и одновременно это 
территория, где решение любого вопроса требует 
нахождения компромисса между различными за-
интересованными сторонами – администрацией, 
местными жителями, насельниками монастыря, 
представителями бизнеса, туристами. Участие в 
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летней школе социологов, историков, менеджеров, 
экономистов, психологов, специалистов медиа и 
бизнес-информатики, учащихся магистерских про-
грамм по управлению образованием и измерениям 
в психологии и образовании (а со стороны САФУ 
– также биологов, физиологов, химиков) позволи-
ло объединить знания и практические навыки из 
разных областей знаний для решения непростных 
управленческих задач, связанных с разработкой 
стратегии развития Соловков.

Наиболее важной составляющей программы 
школы стали занятия, в ходе которых разрабаты-
вались конкретные проекты по пяти направлени-
ям: «Экономика и туризм», «Общество», «Инфра-
структура», «Природа и экология», «Образование». 
Участники школы учились использовать в работе 
современные методологии форсайт-исследований, 
включенного наблюдения, экспертных опросов, 
конткент-анализа документов, целеполагания и 
стратегического планирования, изучения источни-
ков и архивов, полевых исследований биоресурсов 
(анализ почвы, воды). Проектная работа проходила 
в смешанных командах, объединивших студентов 
разных специальностей под руководством модера-
торов – преподавателей ВШЭ и САФУ. Эти занятия 
сочетались с лекциями по истории и сакральности, 
биологическому разнообразнию Соловков, эколо-
гической истории и истории соперничества в Ар-
ктике.

В свободное от занятий время участники летней 
школы смогли познакомиться с природой и досто-
примечательными местами Соловков – ансамблем 
Соловецкого монастрыря, историческими памят-
никами на горе Секирной и Заяцком острове, био-
станцией на мысе Белужьем. Интересным допол-
нением программы стало участие в мастер-классах 
по традиционным северным ремеслам – Мезенской 
росписи, керамике, росписи северных пряников-
козуль.

Поскольку для разработки серьезных планов 
развития, включающих, в том числе, финансово-
экономические обоснования, требуется время, со-
вместная проектная деятельность студентов ВШЭ и 
САФУ будет продолжена. Ожидается, что защиты фи-
нальных проектных идей состоятся в октябре этого 
года в Архангельске с участием представителей 
Правительства Арханельской области и Агентства 
по развитию Соловецкого архипелага. У актуальных, 
хорошо проработанных и обоснованных проектов 
есть все шансы стать частью государственной про-
граммы Архангельской области «Развитие инфра-
структуры Соловецкого архипелага Архангельской 
области (2014-2019 годы)», Комплекса организаци-
онных мер по сохранению и развитию Соловецко-
го архипелага, утвержденного Правительством РФ, 

а также быть учтенными при доработке Стратегии 
развития Соловецкого архипелага как уникального 
объекта духовного, историко-культурного и при-
родного наследия.

татьяна Мешкова, директор центра оЭСР-ВШЭ 
Института статистических исследований и эко-
номики знаний: 

«Сегодня на Соловках, завтра – в России». Если 
эта соловецкая пословица работает, то за будущее 
нашей страны не стоит беспокоиться. На Соловках 
мы старались совместными усилиями построить 
образ будущего не только конкретного места, но и 
страны в целом – страны, в которой все решения 
принимаются на основе открытого диалога, где 
есть место государственно-частному партнерству, 
где возможности международного сотрудничества 
используются как важный источник развития, где 
талантливая и неравнодушная молодежь готова ра-
ботать на благо своей родины.

Ирина Ильина, директор Института регио-
нальных исследований и городского планирования 
ВШЭ: 

«Уникальность территории, истории и совре-
менного развития Соловецкого архипелага позво-
лила участникам летней школы приобрести опыт 
«осознания места», понять необходимость муль-
тидисциплинарного подхода при принятии любых 
управленческих решений, прочувствовать важность 
каждого шага. Подготовленные проекты действи-
тельно имеют шанс воплощения в жизнь, и это еще 
один важный результат школы».

евгений Плисецкий, заместитель директора 
Института региональных исследований и город-
ского планирования ВШЭ:

«Эта летняя школа – полезный опыт сотрудниче-
ства студентов из разных университетов, отличный 
пример студенческой дружбы, и то место, в котором 
проходила школа, как нельзя лучше повлияло на 
сплочение и работоспособность участников».

Ирина Сивоброва, заместитель директора по на-
учной работе Высшей школы экономики и управле-
ния САФУ: «Перед нами стояли сложные задачи, но 
мы справились. Я как куратор группы «Инфраструк-
тура» осталась довольна деятельностью ее участни-
ков. Я познакомилась с умными ребятами, которые 
нестандартно мыслят и придумывают интересные 
проекты».

Анастасия Капуза, студентка магистерской 
программы ВШЭ «Измерения в психологии и обра-
зовании»:

«Самое важное достоинство этой Летней школы 
– то, мы делали реальный проект. У нас была воз-

можность не просто прикоснуться к наследию ЮНЕ-
СКО, но и попытаться изменить Соловки к лучшему».

Игорь Чуб, доцент кафедры физиологии и мор-
фологии человека САФУ: «Эта летняя школа – ред-
кий междисциплинарный синтез гуманитарных и 
естественнонаучных сфер. И я уверен, что студенты 
получили отличный опыт проведения полевых ра-
бот».

Дарья Крысанова, студентка бакалавриата оП 
«Социология» санкт-петербургского кампуса ВШЭ: 

«Я горжусь, что мне удалось побывать там и что я 
смогла внести свою, пусть и малую, лепту в развитие 
местной инфраструктуры. Говорят, Соловки меняют 
людей, было бы хорошо, если бы это было истиной, 
но вряд ли с первого раза работает магия этого ме-
ста. Конечно, я хочу побывать там еще. И конечно, я 
вернусь туда снова».

Александра егоренко, студентка бакалавриата 
оП «История» санкт-петербургского кампуса ВШЭ: 

«Я рада, что приняла участие в летней школе, 
которая разрабатывала практические вопросы раз-
вития территории. Во-первых, потому что эта про-
блема кажется мне действительно важной, и чув-
ствовать свое участие в ее решении было приятно. 
Во-вторых, мы своими глазами могли увидеть то, 
что описывают нормативные и стратегические до-
кументы, пообщаться с местными жителями. К тому 
же, я уверена, что пребывание в столь особом месте 
само по себе является ценным опытом для каждого 
из нас. В-третьих, было здорово пообщаться с та-
ким большим количеством новых людей, имеющих 
совершенно разные научные и личные интересы, но 
объединенных одной задачей».

бидия Сокольвяк, студент магистерской про-
граммы «управление в высшем образовании» ВШЭ: 

«Мои ожидания более чем оправдались. Мне 
удалось изучить современные практики стратегиче-
ского и территориального планирования, познако-
миться с уникальной природой и историей Солов-
ков. Мы подготовили, в частности, предложения по 
совершенствованию местной системы образования, 
которые, надеюсь, будут использованы при коррек-
тировке Стратегии развития Соловецкого архипела-
га. Опыт и знания, приобретенные там, я постараюсь 
использовать при подготовке моей магистерской 
диссертации. И надеюсь, что летние школы на Со-
ловках станут традиционными для Вышки.

«на СолоВКах я уВИдел, КаК Земля Стала 
хРамом». МонолоГ Г.Г. КожоКАРя  
В ГАзете «ПРАВДА СеВеРА»

Монолог Георгия Кожокаря – кресторезных 
дел мастера, который работает на Сельдяном мысу 
Большого Соловецкого острова в мастерской Соло-
вецкого монастыря корреспонденту газеты «Правда 
севера».

Что было сначала, Соловки или кресты?
Первое образование у меня – техническое стро-

ительное, второе – архитектурное. Десять лет я 
работал в проектном институте, потом три года в 
Академии наук СССР: руководил группой архитекто-
ров. Поэтому есть опыт в практической и научной 
деятельности.

Что было сначала, Соловки или кресты? Сначала 
возникла религиозность. Человек без ориентиров – 
это чистый лист бумаги, на котором каждый может 
написать все что угодно. Ориентир мой был полу-
чен давно, четко и ясно. Я родом из Молдавии, мать 
болгарка, отец молдаванин. Оба были верующими, 
православными людьми, крестьянами.

А дальше уже пришло стремление к какому-то 
приложению сил. Ну и сыграла роль жизнь в сель-
ской местности, где все конкретно, где человек 
определяет свое время и свой результат во време-
ни.

Соловки, вообще Север, пришел, когда мы с су-
пругой ездили по Архангельской области, встре-
чались с людьми, беседовали, обмеряли храмы 
заброшенные. И захотелось в таком же ключе реа-
лизовывать себя. Потому что современная архитек-
тура очень подвижна, разрушительна в плане духа, 
она предлагает множество философских течений, 
предложений, и все это раздрызгано так.

И есть вещи, которые составлены из простых, 
естественных природных материалов. Вот храм из 
дерева. Это же космизм. Взята природа, и из при-
роды в природе сотворена природа духа. Получа-
ется – дух материализовался. И это делали 10–15 
мастеров. А это артель, жизнь, отношения между 
людьми и отношение к материалу. Это же сплошные 
натурализмы.

И я нигде не видел ничего подобного, как на Со-
ловках: здесь ландшафт поднят в стены, здесь сама 
земля переросла в храм. В некую сокровищницу 
материальную, шкатулку, куда народ веками сносил 
все свое самое дорогое, все свои тайны, сокровища.

Посмотри, что сделали руки, и только тогда 
поймешь, что в голове

Кресторезная мастерская Соловецкого монасты-
ря возникла около 23 лет назад. А живу я здесь 27 
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лет. Возникла она как просьба Соловецкого музея-
заповедника учесть те памятники архитектуры, ко-
торые не попали в реестр памятников. Кресты сто-
яли несколько особняком, и их то ли не заметили, 
то ли не учли. И меня попросили их найти, исследо-
вать, учесть, обмерить, зафиксировать.

Была экспедиция из четырех человек, которая 
работала двенадцать дней. Мы ходили по островам 
и фиксировали то, что находили. В результате по-
лучилось около 30 крестов – памятных, поклонных, 
обетных.

Двенадцать дней вылились в итоге в 24 года: из-
учение, исследование, осмысление, поиск аналогов 
и так далее.

Эта работа требует сосредоточенности, выбора 
направлений, тем, книг. Найти конкретный мате-
риал по теме, видовой материал практически не-
возможно – все это приходится искать в книгах, в 
периодической печати, в музеях. Мне приходится 
практически жить в книгах. Я сплю в книгах, ем в 
книгах, работаю в книгах. Как и работаю в опилках, 
сплю в опилках...

Осмысление темы выливается в конкретные 
действия. Изучение ради изучения неинтересно, и 
смысла в этом я не вижу. Любая теоретическая дея-
тельность должна подкрепляться деланием. То, что 
в голове, мы можем познать, только увидев, что сде-
лали руки. Наш конечный поезд едет в мастерские.

Если человек не воспроизводится, если он дума-
ет о том, что делать, и не делает того, что думает, 
это практически творческая смерть. Все эти вещи 
имеют вектор: мировоззрение, мировосприятие и 
миропроизводство.

За время нашего занятия крестами мы изготови-
ли около 800 малых крестов. Все они разной став-
рографии, они не повторяются. А больших поклон-
ных крестов установлено двадцать шесть в разных 
точках страны и в других странах. И еще мы про-
ектируем кресты, которые не обязательно должны 
быть поставлены. Работаем в стол. Это скорее не-
кий концепт, который вбирает в себя тему в разви-
тии.

За счет тех крестов, что мы нашли здесь, мы из-
учили древнюю традицию. В настоящее время мы 
ее перерабатываем и думаем о том, как это все бу-
дет двигаться дальше.

Все кресты восстановим и будем отдыхать
Есть уже почти что притча, будто бы мы решили 

восстановить все кресты, что были на Соловках. Это 
не так.

Правда в том, что на этот род занятий нас благо-
словил старец Иоанн Крестьянкин. И периодически 
я приезжал к нему и показывал фотографии, наши 

изделия, то есть показывал, как мы движемся в дан-
ном направлении. И когда я его спросил: «До каких 
пор мы будем этим заниматься?» – старец в свою 
очередь переспросил: а сколько вообще на Солов-
ках крестов было? Я сказал, что есть такая собира-
тельная цифра – более трех тысяч. Старец ответил: 
вот когда все восстановим, тогда и отдыхать будем.

Сами понимаете, что восстановить все кресты – 
такой цели у нас нет. Это было бы неестественной 
дерзостью.

Восстановление креста – это сугубо соборное 
мероприятие. Это не личный подвиг. Я вообще счи-
таю, что здесь нет личностного. Любое Божие дело 
– чисто соборное. Смысл жизни – вещь очень се-
рьезная.

Поставить крест
Какие ощущения испытываешь, когда ставишь 

крест? Внутри только ответственность: крест со-
стоялся. Сама установка креста заключается в со-
средоточении. Нужно понять, кто и где стоит, все ли 
на месте. Я обычно занимаюсь руководством всей 
схемой. У нас по-разному бывало, бывало, что и ро-
няли...

Говорить о неком таком ликовании я бы не стал. 
Ликование происходит, когда уже все закончилось, 
когда – затишье. Когда совпало представление о 
том, как оно могло бы быть и как оно стало. Да, это 
есть.

Была такая история, когда в 1992 году на Солов-
ки приезжал Патриарх Алексий Второй. Мы должны 
были установить первый поклонный крест у подно-
жия Секирной горы. А я еще никогда не участвовал 
в установке крестов такого размера.

И нам сказали: сначала будет трапеза, а потом 
освящение креста. А трапезники не успели приго-
товить обед...

Мы только развернулись, а по лестнице уже не-
сут переносную колокольню. Спускаются, звонят, 
пение такое... Вообще, это было ангельское со-
стояние, если бы не такая ответственность, можно 
было бы впасть в транс. Мы как напряглись! Дума-
ли – пока они спускаются, мы поднимем крест... Но 
крест даже не вздрогнул. А люди спускаются, поют, 
народу – река. У нас так руки и опустились.

А у подножия горы грязь кругом и уложены стру-
ганые доски. Святейший Патриарх на доску встал, 
посмотрел, как я там бегаю, и рукой сделал такое 
легкое движение к себе: «Поднимайте, поднимай-
те», – говорит. И крест так – раз! За пять секунд 
поднялся. Взлетел. Вот это чудо, я считаю.

Поколение, которое прошло через комсомольцев 
и октябрят

Пока я проектирую один крест, я себе уже пять 
представляю. Если взять все кресты – это один 
крест. Каждый из них – это вроде остановки. Ты 
едешь в одном направлении, просто высаживаешь-
ся по пути. Я всегда готов сделать любой крест лю-
бого содержания.

Работа над крестом имеет возраст. Сейчас, в 
этом возрасте, мы уже быстрее все делаем, а рань-
ше изготовление одного креста длилось год, полто-
ра года. А бывало, что за год делали три креста...

Самым сложным был крест, который стал не 
реконструкцией, а осмыслением. Пошел процесс 
осмысления традиции креста и интерпретация его 
нашим поколением. То есть поколением, которое 
прошло через октябрят, комсомольцев. Пришлось 
поработать глубоко и со смыслами, и со значения-
ми, с переводами текстов и так далее.

Это крест, который установлен на Анзере, посвя-
щенный новомученикам и исповедникам Соловец-
ким, установленный в день памяти всех иерархов, 
которые страдали и погибли на горе Голгофа.

Он украшен крестами. Крест называется Ставри-
он – от греческого «ставрос», крест. То есть крест в 
крестах, вбирающий в себя кресты кладбищенские. 
Кроме того, полиставрион – это ткань, украшенная 
крестами, в которую в древности облачались епи-
скопы.

Как здесь можно жить?
Меня спрашивают, как живется и работается в 

таком месте, где, с одной стороны, многовековая на-
моленность, с другой – страдания двадцатого века.

Как мне работается здесь? Легко! Называется 
это присутствием в сакральном пространстве. Если 
душа твоя десакрализована, если вы вступаете в 
конфликт с пространством, то ждите вот этого: как 
здесь можно жить?

Идентифицироваться относительно того места, 
где находишься, – это великое благо. Это огромная 
помощь твоему духовному становлению. Если чело-
век этого не понимает, то он в общем-то жалкий че-
ловек. Он не понял, где он находится, что он делает 
и куда он движется. В нем нет внутренней крестоо-
бразности.

Что такое крестообразность? Это когда ты чув-
ствуешь свою привязку к прошлому, боязнь за бу-
дущее и связь с Богом. Душа растягивается, как 
мембрана, и слышит любой звук. Если ты вписыва-
ешься в это пространство, то все, кто здесь жил, кто 
молился здесь, они как бы вступают в помощь тебе. 
К нашей крови добавляется сокровище – сокрови-

ще тех, кто оставлял здесь свои силы, духовные и 
физические.

«нужно лИ ЗаКРыВать СолоВКИ?»  
ПублИКАцИя «РоССИйСКой ГАзеты»

Побывав на Соловецких островах, туристы не-
редко удивляются здешней ветхости и неустроенно-
сти. Так, в начале лета группа российских блогеров 
разместила в Интернете ряд постов на этот счет. К 
примеру, банкомата для снятия наличных денег в 
муниципальном поселении «Соловецкое» просто 
нет, как нет нормального Интернета, беломорской 
селедки в меню, горячей воды в номере и многого 
другого. Власти Поморья решили действовать. Но в 
неожиданном направлении: не создавать комфорт-
ные условия для гостей острова, а ограничить число 
туристов.

– Сколько гостей могут принять Соловки? Мы 
рассчитываем эту нагрузку в две тысячи человек 
одновременно. Соловецкий архипелаг – место уни-
кальной природы, и мы планируем сделать там за-
казник. Те, кто приезжает туда дикарем, не ценят 
этого богатства. Поток таких туристов будет регули-
роваться, иначе мы получим выжженный, вытоптан-
ный остров, а не русский Афон, – заявляет губерна-
тор Архангельской области Игорь Орлов.

Знающие люди сразу же сопоставили цифры. И 
получилось, что глава региона призывает не умень-
шить туристический поток на острова, а наоборот, 
увеличить, причем вдвое.

– Сегодня Соловки способны принять одновре-
менно не более 700 человек (это места в гостини-
цах), еще 300 человек могут расселить частники. 
Итого тысяча туристов, – утверждает независимый 
гид по Соловкам Олег Кодола. – То есть, грубо говоря, 
1001-го туриста на Соловках селить просто некуда, 
разве что в палатку. Мне непонятно, как речь может 
идти о двух тысячах единовременного пребывания, 
когда всего за сезон Соловки принимают около пяти 
тысяч человек? Разделение туристического потока 
на паломников и обычных туристов тоже не имеет 
особого смысла. По нашей статистике, из этих пяти 
тысяч путешественников за сезон только около 30% 
– те, кто приехал с паломнической миссией. Никто 
никому не мешает. Кто-то приехал поклониться 
святым местам, кто-то интересуется историей Со-
ловецкого лагеря особого назначения, а кому-то 
интересны загадки уникальных каменных лабирин-
тов. Всех этих людей поражает одно – коммуналь-
ная неустроенность быта. Неважно, снял ты номер 
в дорогой гостинице или разместился на квартире 
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– если воду отключили, то ее нет у всех. А местное 
население живет так годами.

Несколько лет назад была разработана про-
грамма по инфраструктурному развитию Соловков 
на 2012–2014 годы с общим бюджетом около 360 
миллионов рублей. Были заявлены две основные 
цели: создание комфортной среды для соловчан и 
формирование условий для приема паломников и 
туристов.

На деле был создан сайт с виртуальной экскур-
сией по достопримечательностям архипелага, по-
крашено несколько скамеек, построены гостиницы. 
Может, и еще какие работы были, но жители остро-
ва их не заметили.

Примечательно, что в поселке сохранены четыре 
лагерных барака: в одном из них располагается ма-
газин, в другом – фотоэкспозиция, в третьем – кафе, 
а в четвертом, который уже почти развалился на 
бревна, живут люди. И это сделано не ради особого 
колорита, просто больше им жить негде.

– Нам самим уже ничего не надо, мы привыкли, – 
вздыхает местный житель Иван Добродеев. – А вот 
для паломников общественный туалет открыть не 
мешало бы да указатели и таблички развесить. При-
чал бы отремонтировать, пусть людей приезжает 
побольше, смотрят на наши красоты, нам не жалко.

Сейчас правительство Поморья выступает за на-
деление территорий Соловков статусом религиоз-
но-исторического места. Светской территорией на 
островах должен остаться только административ-
ный поселок.

Артем Столповский, эколог:
– Специалисты выделяют пять стадий влияния 

человека на природу, и вот на Соловках заметна 
только самая первая: где-то видны тропинки, в лесу 
обломаны сучья у деревьев, на побережье есть сле-
ды от костров. Но все это только в пределах двух 
километров от поселка, дальше идет абсолютно 
чистая, без следов вмешательства человека при-
рода.По моему мнению, ограничивать посещения 
архипелага незачем. Наоборот, туристический по-
ток надо увеличивать, но при этом необходимо пра-
вильно распределить рекреационную нагрузку и не 
забывать об охранительных мерах. Например, гово-
рят о «диких» туристах, которые не ценят природу 
острова – а вы пробовали таких людей штрафовать? 
За разведение костра в неположенном месте, за не-
убранный мусор... Тогда и ущерб экологии будет 
минимальным, и бюджет получит доход.

«аРхИПелаг мечты». ПублИКАцИя ГАзеты 
«СеВеРный РАбоЧИй»

Посещение жемчужины Архангельской обла-
сти – Соловецкого архипелага – всё ещё остаётся 
несбывшейся мечтой для многих северодвинцев. 
Провести там выходные не всегда может позволить 
кошелёк. В первую очередь в связи с дорогостоя-
щими авиабилетами.

нужен берег турецкий
Авиаперелёт по маршруту Архангельск – Солов-

ки для семьи из двух взрослых и ребёнка обойдёт-
ся примерно в 30 тысяч рублей, информирует сайт 
«Нордавиа». Питание и проживание в гостинице, 
понятно, в эту сумму не входят. То есть дополни-
тельно придётся выложить около пяти тысяч рублей 
в сутки за номер в отеле с завтраком (информация с 
сайта Booking.com). При этом путёвка в Турцию на 
десять дней с системой «всё включено», значится 
на ресурсах туроператоров, может обойтись в те же 
30 тысяч рублей. А «горящий» тур – ещё дешевле. 
Почему же так дорого обходится перелёт внутри 
Архангельской области на Соловки?

– Снизить и регулировать цены на билеты удаст-
ся только тогда, когда авиаперелёты будут осу-
ществлять не частные компании, – комментирует 
ситуацию заместитель руководителя агентства по 
развитию Соловецкого архипелага Евгений Титю-
ков. – Сейчас же из областного бюджета выделяет-
ся сумма, которая частично компенсирует стоимость 
перелёта гражданам, которые едут на Соловки, до-
пустим, по показаниям здоровья.

Первым делом – подлодки
Другой вариант добраться на Соловки – морским 

путём. Но из Архангельска морские пассажирские 
перевозки сейчас не осуществляются. Чтобы узнать 
почему, звоним напрямую заместителю губерна-
тора по развитию Соловецкого архипелага Роману 
Балашову. Так как Романа Викторовича нет на ме-
сте, нас соединяют с его советником Александром 
Ефимовичем. Узнав, что звонок из Северодвинска, 
он немногословно объясняет, что на такие вопро-
сы ответят прямо в нашем городе – на предприятии 
Севмаш. По словам советника, оказывается, тепло-
ход «Давид Пашаев» должен делать пассажирские 
перевозки на Соловецкий архипелаг. Вот и всё, что 
пояснили нам в правительстве области.

Но нам удалось узнать из собственных источ-
ников на Севмаше, что судно «Давид Пашаев» в 
первую очередь предназначено для обеспечения 
мероприятий, связанных со строительством подво-
дных лодок. Понятно, что этим экипаж теплохода не 
занимается ежедневно. Не исключено, что именно 
поэтому для загрузки теплохода рассматривается 

вопрос об организации рейсов на Соловки, но ни о 
каких регулярных перевозках в сфере туризма речь 
не идёт. Если «Давид Пашаев» и пойдёт на Соловки 
этим летом, то на 99% можно быть уверенным, что 
его пассажирами станут работники Севмаша, кото-
рым администрация может компенсировать часть 
стоимости поездки. Таким образом, ссылка совет-
ника Балашова на Севмаш представляется абсолют-
но безосновательной.

Проект есть – денег нет
Несмотря на постигшее разочарование, мы пред-

приняли ещё одну попытку узнать, будут ли всё-таки 
организованы морские пассажирские перевозки на 
Соловецкие острова. С этой целью мы звоним Евге-
нию Титюкову:

– В ближайшее время морских рейсов на Солов-
ки точно не будет, – говорит Евгений Александро-
вич, – в связи с отсутствием судна морского класса 
в Архангельской области. Покупка его неподъёмна 
для областного бюджета.

В прошлом году был даже разработан проект 
морских перевозок на Соловки, но не состоялось 
ни одного рейса, потому что не нашлось ни судна, 
ни предпринимателя, который бы вызвался сотруд-
ничать в этой сфере. Сейчас предложение о таком 
партнёрстве всё ещё остается в силе.

Но что же делать туристам, которые пока не мо-
гут позволить себе путешествие к жемчужине По-
морья? Наверное, либо копить деньги, либо, про-
должая мечтать о знаменитых Соловецких островах, 
уезжать в другие города и страны – далёкие, но до-
ступные с финансовой точки зрения.

«о СеЗонном туРИЗме, теПлоходах  
И эКСКуРСИях». ИнтеРВью СотРуДнИцы 
РяДА туРИСтИЧеСКИх И ПАлоМнИЧеСКИх 
Служб С.И. АКулоВой ГАзете «ПРАВДА  
СеВеРА»

Архангелогородка Светлана Акулова преподает 
историю и право в Архангельском аграрном техни-
куме. И практически каждый свой педагогический 
летний отпуск проводит на Соловецких островах. Но 
ездит туда не отдыхать, а вести экскурсии. И так – 
уже 30 лет подряд, больше десяти из которых также 
организует прием групп от имени ряда туристиче-
ских фирм и паломнических служб. Такое вот, если 
хотите, хобби, начавшееся еще с поры студенческих 
стройотрядов. Соловки с точки зрения экскурсово-
да – что изменилось за эти годы и в какую сторону?

– Светлана Ивановна, не секрет, что интерес 
к Соловкам вырос в постсоветское время. Стало 
больше туристов на островах?

–  Принципиально число туристов не изме-
нилось. Просто раньше они приезжали главным 
образом на больших теплоходах. Были такие од-
но-двухдневные маршруты из Архангельска, а «Бе-
ломорские круизы» также ходили и в Карелию, и в 
Мурманскую область. Одна «Буковина» сразу 240 
человек привозила. А если одновременно по три-
четыре теплохода придут... И все организованно, 
без «дикого» туризма – на Соловках была погран-
зона, все строго. Сейчас власти тоже говорят о том, 
чтобы этот «дикий» туризм ограничить, сделать на 
островах заказник, чтобы по лесам не разбегались, 
не жгли костры, которые часто приводят к пожарам. 
Есть и другие положительные стороны у круизов. 
Если приезжаешь на Соловки на теплоходе – тут и 
живешь, тут же и питание организовано. Раньше 
там была всего одна турбаза, сейчас же – несколь-
ко гостиниц, но летом бывает так, что мест в них на 
всех приезжих не хватает. Конечно, частный сектор 
развивается широко, местные жители – молодцы, 
устраивают мини-гостиницы, жилье свое сдают. С 
питанием тоже проблемы. Когда-то была столовая 
для турбазы, а сейчас – практически одно кафе. 
Есть маленькие точки-палатки, есть ресторанчики-
кафе при гостиницах. Но этого мало.

– Разве спрос в этой сфере не рождает предло-
жение?

– Это проблема сезонного туризма. На Соловках 
очень короткий туристический сезон, практически 
только июль-август, в это время самый большой 
поток. В июне и в конце августа туристов намного 
меньше. А бизнесу нужно обязательно «отбить» 
вложенные деньги, что за такой короткий срок сде-
лать очень сложно. И как в таких условиях инвести-
ровать?

– А как же зимний туризм?
–  Есть зимние программы. Но, во-первых, зимой 

поездка на Соловки «привязана» к самолету, а это 
очень дорого. Билет из Архангельска стоит больше 
пяти тысяч рублей в одну сторону – в Крым сейчас 
можно дешевле улететь. К тому же зимой там очень 
многое зависит от погоды, вдруг застрянешь в ожи-
дании самолета. Световой день короткий, во многие 
места просто не попасть. Зимой больше приезжа-
ют паломники, приурочивая приезд к дням боль-
ших праздников или Великого поста. Да и люди в 
холодное время меньше путешествуют, это уже не 
массовый спрос. Тем более что летом на Соловках 
можно больше всего посмотреть, несколько остро-
вов посетить, а не только сам монастырь. Поэтому, 
повторю, решением проблемы могло бы стать воз-
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рождение теплоходных круизов – и не нужны до-
полнительные места для проживания и питания. Но, 
к сожалению, теплоходов у нас нет.

– Изменились ли «качественно» сами туристы 
– в отношении интересов, подготовленности, по-
ведения?

–  Приезжают много паломников, для которых 
главное – поклониться святым местам, помолиться, 
обязательно сходить на службу. Ведь Соловецкий 
монастырь – один из самых почитаемых, крупных, 
древнейших в России. Есть много паломнических 
служб, организующих такие поездки. Бывает, об-
щины сами устраивают поездки своих прихожан. 
Паломники едут из самых разных уголков России и 
даже из других стран.

А есть так называемый религиозный туризм – по-
знавательный, включающий как посещение святых 
мест, участие в службах, так и знакомство с досто-
примечательностями, историей места. Пока таких 
туристов больше, чем паломников, и, надо полагать, 
это наиболее востребованная форма посещения 
таких мест, как Соловки. Приезжают люди разной 
степени осведомленности и информированности. 
Сейчас информации много, есть очень подготовлен-
ные туристы. Приезжают с планшетами, гаджетами, 
сразу спешат запечатлеть достопримечательности и 
себя на их фоне, выложить в Сеть... Большинство, 
конечно, осознают, что некоторые вещи тут не-
уместны, но есть и такие, кто вообще слабо пред-
ставляет себе, куда попал: нам нужна баня, пикник, 
еще что-нибудь...

Вот есть такой лодочный маршрут по озерам и 
каналам, давно действует. Там предусматривается 
самостоятельное управление весельной лодкой. 
Безопасность на маршруте обеспечена, предостав-
ляют спасательные жилеты, круги. Раньше все спо-
койно садились, худо-бедно гребли, по очереди. 
Самый запоминающийся маршрут был! А сейчас – 
шок, настоящая паника у людей: «Как это? Мы сами 
будем грести? Да вы что! Когда мы машину аренду-
ем, сами же не ведем, там шофер. Дайте нам гребца 
за дополнительную плату!» Это стало проблемой. 
Хорошо, местные ребята-подростки, бывает, подра-
батывают, гребут.

Дело в том, что турфирмы не всегда преду-
преждают о подробностях, деталях того или иного 
маршрута. Появились компании, не очень профес-
сиональные в этой сфере. Например, раз предусмо-
трено посещение монастыря, нужно быть соответ-

ствующим образом одетым, женщинам – в платке, 
юбке. Оказывается, туристам об этом заранее не 
сказали. Было время, юбки выдавали напрокат, но 
в последние годы их нет. Также нужно предупреж-
дать о необходимости удобной обуви для больших 
пеших переходов, отсутствии возможности опла-
чивать свои расходы банковской картой и многих 
других нюансах.

– Маршрутов и экскурсий на Соловках, наверное, 
стало гораздо больше?

–  Конечно. Раньше, например, не ездили на 
остров Анзер. Правда, и транспорта тогда особо не 
было. А когда стал монастырь возрождаться, палом-
ники начали туда ездить. Голгофо-Распятский скит 
очень хорошо сейчас восстановлен, его часто посе-
щают. Здесь многое не просто интересно и красиво, 
Анзер дает возможность очень много получить для 
души и ума. Вот на Голгофе растет береза с раски-
нутыми крестом ветвями. Эта береза хранит траги-
ческую память об узниках соловецких лагерей. Есть 
предание о ней: в лагерные времена в отделении 
на Голгофе находились много священников. И, по-
скольку храма не было, они молились, чтобы Бог дал 
им крест. И тогда там выросла береза в виде креста.

На Соловки надо приезжать не на один день, они 
слишком многогранны. Минимум – на четыре-пять 
дней. Есть очень интересные природные экскурсии, 
можно посмотреть северных белух, летом они при-
плывают к мысу Белужьему в определенное время. 
Конечно, место довольно труднодоступное, надо 
ехать на транспорте, пешком идти достаточно дол-
го, но зато можно близко увидеть этих животных. 
Очень популярная экскурсия у иностранцев, да и 
наши тоже любят, особенно когда ведут специали-
сты-биологи.

И несмотря ни на что, хотя бы в короткий летний 
промежуток времени, люди все-таки на Соловки 
едут. В прошлом году отмечен рост числа туристов 
по сравнению с предыдущим годом. В группах, по 
путевкам едут больше люди средних лет, пожилые, 
школьников много. Молодежь, как правило, само-
стоятельно путешествует. Предпочитают снять жи-
лье или гостиницу, самостоятельно питаться, сами 
выбирают экскурсии. Немного дешевле получает-
ся. А ктото просто не любит группы, нравится самим 
себя организовывать – лодку арендовать, в мона-
стырь самим сходить. Единственное – на Заяцкий 
остров и на Анзер можно попасть только в составе 
организованных групп.

II. Русская Православная Церковь и общество

ПоСланИе СВятейшего ПатРИаРха КИРИлла В 
СВяЗИ С 1000-летИем ПРеСтаВленИя СВятого 
РаВноаПоСтольного ВелИКого КняЗя  
ВладИмИРа

Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл обратился с посланием к архипастырям, 
клиру , монашествующим и всем верным чадам Рус-
ской Православной церкви в связи с 1000-летием 
преставления святого равноапостольного велико-
го князя Владимира.

Преосвященные архипастыри, всечестные пре-
свитеры и диаконы, иноки и инокини, дорогие во 

Христе братья и сестры!

В нынешнем году вся Церковь Русская, а вместе 
с ней и весь православный мир отмечают тысячеле-
тие преставления святого равноапостольного вели-
кого князя Владимира.

Что же принес нам сей муж? Почему спустя мно-
гие столетия мы столь торжественно совершаем его 
память? Суть подвига князя замечательно выразил 
в своем знаменитом «Слове о законе и благодати» 
святитель Киевский Иларион. «Все страны, и горо-
да, и народы, – пишет он, – чтут и славят каждый 
своего учителя, научившего их православной вере. 
Похвалим же и мы, по силе нашей... великое и див-
ное сотворившего, нашего учителя и наставника, ве-
ликого князя земли нашей Владимира». Его мудрый 
выбор изменил весь ход нашей истории, ибо принес 
нам весть о Спасителе мира Христе – Немеркнущем 
Солнце Правды, озаряющем Своим Божественным 
светом человеческое бытие. Благодаря равноапо-
стольному Владимиру наш народ оказался под по-
кровом усердной Заступницы и скорой Помощни-
цы – Пречистой Девы Богородицы, простирающей 
над землей нашей свой честной омофор. Благодаря 
этому святому правителю была основана Церковь 
Русская, которая вот уже более тысячи лет несет 
людям слово жизни, любви и мира и в которой мы, 
как и наши предки, обретаем Царство Небесное.

Восприняв веру из Восточной Римской Импе-
рии – Византии, Русь в полной мере приобщилась 
и к Божественному Откровению, и к величайшей 
культурной традиции своего времени, творчески 
восприняв и развив ее. Подобно равноапостоль-
ному царю Константину, князь Владимир не побо-
ялся пойти наперекор воззрениям своей дружины 
и бояр – правящего класса Древней Руси, связы-
вавшего языческие культы с властью, богатством, 
плодородием. Не устрашился он и гнева толпы, под-

стрекаемой жрецами и готовой совершать кровавые 
жертвоприношения. Как Моисей, услышавший при-
зыв Господа «Выведи из Египта народ Мой» (Исх 3. 
10), князь Владимир вывел Русь из языческого пле-
на и поставил на светлую стезю исповедания Христа 
как Бога и Спасителя. Сей равноапостольный муж 
стал одним из тех, кто олицетворяет православный 
идеал праведной власти, руководствующейся под-
линными ценностями, направляющей человека и 
общество к Богу, к жизни по Его заповедям. Кре-
ститель Руси, как мы знаем, заботился не только о 
благочестии новопросвещенного народа, но и о его 
образовании, о помощи нуждающимся.

Святитель Иларион, восхваляя великого князя 
Киевского, говорит о том, что он «не одного че-
ловека обратил от заблуждения идольской лжи, 
не десятерых, не город, но всю землю эту». Такие 
слова были произнесены еще в XI веке, когда чудо 
Крещения Руси произошло совсем недавно. Потом 
последовали десять столетий нашей христианской 
истории. За это время Господь явил в народе нашем 
множество святых, сформировались наша культу-
ра и цивилизация. И все то, чем мы живем сейчас, 
само наше мировоззрение имеет своим основанием 
судьбоносное решение князя Владимира обратить-
ся к Богу истинному и вслед за собой повести на-
род.

В Днепровской купели было положено начало 
новой, Святой Руси, нашему духовному единству. За 
прошедшие с того времени века предпринимались 
попытки уничтожить Православие, посеять раздоры 
и гражданскую смуту среди наших народов, увлечь 
людей ложными идеями, обещаниями скорого зем-
ного счастья и материального благополучия. Но по 
милости Господней Святая Русь доныне живет в на-
ших сердцах, ибо народы наши по сей день имеют 
единую веру и Церковь, общие святыни, бесчислен-
ные образцы христианского подвига и совместную 
историю.

Сегодня мы тоже переживаем непростое время, 
когда безрассудные люди пытаются расколоть нас, 
лишить мира и согласия, посеяв вражду и ненависть 
между братьями. Такие люди, исходя из сиюминут-
ных настроений и эгоистичных устремлений, прини-
мают опасные решения, имеющие долговременные 
и порой даже неизгладимые последствия. Люди же 
мудрые понимают, что их жизнь и добрые поступки 
могут стать частью Божия замысла о спасении мира. 
Вот почему они всегда помнят о вечном и простира-
ют свой взор в историю, извлекая из нее уроки и 
ответы на важнейшие вопросы современности.
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большИнСтВо РоССИян СчИтают  
РаЗВод доПуСтИмым

Большинство россиян считают разводы допусти-
мым явлением – только 11% выступают за сохране-
ние брака любой ценой, сообщает ВЦИОМ по итогам 
всероссийского опроса, проведенного среди 1600 
человек в 130 населенных пунктах в 46 регионах 
РФ.

Каждый второй, говоря о допустимости разво-
дов, отмечает, что все зависит от конкретного слу-
чая. Еще 27% полагают возможным расторжение 
брака при «фактическом распаде семьи», 8% уве-
рены – ничто не должно и не может препятствовать 
желанию людей разорвать супружеские узы.

Основной причиной разводов россияне назы-
вают бедность, отсутствие работы, невозможность 
прокормить семью (25% сейчас и 21% в 2013 году). 
При этом супружеская измена теперь существенно 
реже воспринимается как повод для расторжения 
брака – 14% против 24% два года назад.

Взгляды среди разных возрастных групп в этом 
вопросе заметно отличаются: если материальные 
трудности чаще воспринимаются как повод к разво-
ду скорее людьми старшего поколения (31% против 
17% среди 18–24-летних), то неверность – это по-

вод прежде всего для молодых людей (22% среди 
18–25-летних и 8% среди граждан старше 60 лет).

Также, по словам респондентов, к разводу может 
привести эгоизм (13%) и несовпадение характеров 
(12%), бытовые проблемы, алкоголизм или нарко-
мания (по 7%), отсутствие жилья (6%) и «охлажде-
ние чувств» (5%).

В то же время для развода существует ряд пре-
пятствий: невозможность «поделить» детей между 
родителями (32%), материальная зависимость, не-
самостоятельность одного из супругов и сложности 
с разделом жилья, имущества (по 26%).

По мнению других, сохранить семью могут ре-
лигиозные убеждения (18%), осуждение родных и 
близких (13%) и просто нежелание проходить тя-
желую бракоразводную процедуру (12%).

Доля тех, кто готов доверить воспитание детей 
после развода матерям, выросла с 17% в 1990 году 
до 38% сейчас. При этом снизилась доля респон-
дентов, убежденных, что в неполной семье дать 
хорошее воспитание ребенку не может ни один из 
бывших супругов – с 33% до 13% сейчас. «Отцов-
одиночек» россияне по-прежнему практически не 
признают – 3% сейчас против 1% в 1990 году.

IV. За рубежом

«на Войне И КРоВИ нИчего добРого  
ВоЗВеСтИ нельЗя». ИнтеРВью  
блАженнейШеГо МИтРоПолИтА КИеВСКоГо  
И ВСея уКРАИны онуфРИя САйте СоюзА  
ПРАВоСлАВных жуРнАлИСтоВ

– Ваше блаженство! В настоящее время на 
украинскую Православную церковь оказывается 
беспрецедентное давление – в отличие от других 
украинских религиозных организаций вы не под-
держиваете антитеррористическую операцию 
на Востоке украины. Из-за этого на Вас и на цер-
ковь постоянно льют грязь в средствах массовой 
информации, таким образом пытаясь вбить клин 
между уПц и украинским обществом. Этим умело 
пользуются ваши оппоненты. Под благовидным 
предлогом любви к украине идут массовые захва-
ты храмов в регионах. Дошло даже до того, что 
с трибуны Верховной Рады периодически звучат 
призывы передать Киево-Печерскую лавру более 
«патриотическому патриархату». тем не менее, 
вы продолжаете занимать достаточно жесткую 
позицию в вопросе военного конфликта на Донбас-
се. В чем причина? Почему вы не хотите пойти на 
компромисс с властью, учитывая то, в какой ситу-
ации оказалась украинская Православная церковь? 

– Отвечая на эти вопросы, я хотел бы для начала 
сделать экскурс в историю. Когда пришел на землю 
Спаситель, Сын Божий, и принял на себя нашу чело-
веческую природу, то еврейский народ ожидал, что 
это будет тот человек, тот герой, который организу-
ет или возродит царство Израильское. Но этого не 
случилось. И когда у Христа спрашивали об этом, то 
он отвечал: мое царствие, которое я проповедую – 
не от мира сего. Спаситель творил много чудес. Ког-
да Господь воскресил праведного Лазаря, то очень 
многие уверовали в Него. Тогда собрался синедри-
он, первосвященники-фарисеи и сказали: смотрите, 
все люди идут за Ним. Если так будет продолжаться, 
то придут римляне и завладеют нами. Они счита-
ли, что действия, которые вершил Спаситель, были 
непатриотическими. И когда Спасителя судили, то 
главное обвинение ему предъявили в том, что он 
противник Кесаря, римского царя, императора. Спа-
ситель, был обвинен в том, что Он не был патриотом, 
не поддерживал политические идеи, существующие 
в то время, на той земле, где Он жил. Но кто может 
сказать, что это правда? Христос пришел, чтобы 
всех людей обнять, спасти, освободить от греха. Но 
ему такой ярлык пришили. И Господь сказал: как 
поступаете со мной, так поступят и с вами. Мы яв-

ляемся Церковью Христовой, канонической Церко-
вью, то есть, той, которая базируется на тех основах, 
которые дал нам Христос, дали апостолы. И во все 
времена, сколько существует наша Церковь, нас, 
когда хотели ошельмовать, всегда обвиняли в том, 
что мы не являемся патриотами. Хотя большего па-
триота, нежели наша Церковь, я не вижу и не видел 
никогда. 

– А в чем выражается этот патриотизм? 
– Патриотизм выражается в том, что если я па-

триот, то я хочу блага своей земле, я хочу блага сво-
ему народу. Как эти блага получить, кто есть пода-
тель благ? Это – Господь! Господь подает эти блага, 
не мы. Если я служу верно Богу, если я выполняю 
Божии уставы, правила и законы, то я и являюсь 
патриотом, самым лучшим. Потому что через меня 
грешного, если я выполняю эти законы, идет благо-
словение на нашу землю, наш народ. Но если я этого 
не делаю, и живу вопреки Божественным законам, 
то я могу сколько угодно бить себя в грудь кулаком, 
уверяя, что я великий патриот, но таким образом я 
приношу вред себе, своему народу и своей земле. 
Потому, что через греховный сосуд Божия благо-
дать не подается на землю. Поэтому наша Церковь 
патриотичной всегда была и есть. Наш патриотизм 
заключается в том, что мы призываем людей жить с 
Богом, быть в мире с Богом. В этом мы находим для 
себя счастье. И через это мы испрашиваем благо-
дать на свою землю и свой народ. 

Если же конкретно говорить о войне, которая 
идет на Востоке, то я хотел бы подчеркнуть, что это 
война – гражданская. Я это говорю ни кого не по-
вторяя, потому что знаю лично, от епископов, кото-
рые там служат, знаю от людей, моих знакомых, что 
там происходит. Что отец в национальной гвардии, 
а сын в повстанческой армии. Один брат на одной 
стороне, второй – на другой. Много киевлян, кото-
рые родом с Донецка, говорят, что их друзья воюют 
на той стороне. 

Конечно, когда, скажем, шла гражданская во-
йна после революции 1917 года, к тому конфликту 
прилипали и мародеры, и убийцы, и криминал и что 
угодно. Также и сейчас, в нашей братоубийствен-
ной войне, присутствуют и мародерство, и всякие 
жестокости, которые там творятся. Это братоубий-
ственная война. И поэтому, как после революции 
1917 года, так и после революции достоинства, ко-
торая была в 2013–2014 годах, Церковь призывала, 
чтобы люди примирились друг с другом, чтобы люди 
простили друг друга. Только через это мы сбережем 
целостность нашего государства Украины. Только 

III. События в России

Всем нам нужно искать эти ответы, преодолевая 
негативный информационный шум, создаваемый 
средствами массовой информации. И найти их мы 
можем также в примерах великих личностей, ока-
завших благотворное влияние на развитие наших 
народов и причисленных Церковью к лику святых. 
Одним из них является равноапостольный князь 
Владимир, положивший в основание жизни наро-

дов исторической Руси спасительную веру Христо-
ву.

Его молитвами да поможет нам Милостивый Че-
ловеколюбец Господь непоколебимо стоять в Пра-
вославии, соблюдая себя, подобно Его апостолам, 
«в чистоте, в благоразумии, в великодушии, в бла-
гости, в Духе Святом, в нелицемерной любви»(2 Кор 
6. 6). Аминь.
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через это дадим возможность развиваться наше-
му народу. Только так мы сможем достичь какого-
то прогресса, ментального и материального. Если 
этого не будет, то на основе войны и крови ничего 
доброго нельзя возвести. Поэтому Церковь призы-
вает, чтобы люди нашли в себе силы, простили друг 
друга и перестали друг друга убивать. Это позиция 
Церкви не сегодняшнего дня, она была такой и по-
сле 1917 года и в другие времена, когда были по-
добные войны. 

Когда, скажем, при святом Владимире, князья во-
евали друг с другом, Святополк убивал своих бра-
тьев, затем снова шел князь на князя. Наша Церковь 
тогда уже существовала и призывала: не делайте 
этого, прощайте друг другу. За это преследовали 
монахов, епископов, ненавидели их, а только потом, 
когда примирялись, понимали, что те были правы, Я 
думаю, что и нас поймут. 

– Вы хотите сказать, что в гражданской войне 
после революции 1917 года Русская Православная 
церковь не поддерживала ни одну из сторон? 

– Церковь не поддерживала ни одну из сто-
рон, хотя власть требовала от Церкви поддержать 
ее позицию. И, конечно, были такие священники, 
епископы, политизированные, которые это сдела-
ли, стали на сторону советской власти. Они назы-
ваются обновленцами. Они начали предлагать свои 
услуги – что скажете, то и сделаем, только пустите 
на креслице рядом с вами. Но они все пропали, их 
возненавидели даже те, кто их использовал. Пре-
дателя используют, но его никто не любит. Сегодня 
есть, политизированные епископы и священники, 
которые очень хотят попасть в струю политической 
линии. 

– И в Православной церкви? 
– Думаю, что и у нас есть такие. Но это не пра-

вильно и не честно, за это придется отвечать перед 
Богом. Как я могу утешить мать, которая пришла ко 
мне, а к нам много матерей обращаются, сыны кото-
рых погибли на войне и с одной и с другой стороны. 
С той стороны ко мне не приходят, они приходят к 
нашим епископам, которые служат на Донбассе. Я 
не могу маме доказать и утешить маму, я не имею 
аргументов, которыми смог бы ее успокоить. Мол, 
знаете, ваш сын погиб потому и потому-то, что за-
щищал целостность Украины там-то. Ей не нужны 
никакие объяснения, ей сын нужен. А мы живем 
среди таких людей, простых людей. 

– так все же, Владыка, возможен ли у Вас с вла-
стью компромисс?

– Я уважаю и люблю власть. Она дана Богом. Но 
Бог ставит власть, чтобы она исполняла волю Бо-
жию. Чтобы власть воплощала мир, а не для того, 
чтобы вела войну. Так что, я люблю власть, уважаю 

власть, но прошу ее сделать все возможное, чтобы 
война была остановлена. 

Что касается компромиссов. В том, что не про-
тиворечит Божьим законом, я иду на компромиссы, 
уступаю и делаю то, что могу делать. Но в том, что 
касается канонических правил, по которым наша 
Церковь живет уже более 1000 лет, а на земле – бо-
лее 2000 лет, она никогда не уступала и уступить не 
может. Если я так сделаю, если пойду на компро-
мисс, мы перестанем быть в Церкви. Церковь будет, 
но я уже буду вне Церкви. А я этого не хочу. Я хочу 
быть в Церкви.

– Почему же Господь допускает войну и смерти 
безвинных людей? 

– В Святом Евангелии сказано, что даже волос 
не упадет с головы человека без воли Божией. Но 
это относится только к тем людям, которые живут 
по воли Божией. А те люди, которые живут без 
воли Божией, они сами себе рвут волосы на голове. 
Объяснить это можно другими словами. Грех имеет 
свойство распространятся на поколения того чело-
века, который грешит. Добродетель так же имеет 
свойство распространятся на потомство того че-
ловека, который творит добродетель. В Святом Пи-
сании сказано, что если человек творит добро, то 
благословение Божие распространяется на тысячи 
родов такого человека. Ели человек делает зло, то 
последствия зла распространяются до третьего-чет-
вертого поколения. То есть, если я совершаю грех, 
то от этого страдают мой сын, мой внук, еще может 
и правнук страдать. 

В том, что идет война, виноват не Бог, а человек. 
Человек, одаренный Господом свободной волей, 
свободой выбора. И человек сам хочет воевать, он 
не слушает Бога и развязывает эту войну. В том, что 
люди хотят воевать, виноваты они, а не Бог. А что 
дети погибают в результате войны от снарядов – за 
это ответственны те, кто воюют, а не Бог. Бог не хо-
чет того, чтобы кто-то погибал. Чтобы дети погиба-
ли. Но этого хотят те, кто грешат. 

– но бог же может остановить войну. 
– Может, но тогда будет нарушение свободы 

воли человека. Человек станет подобен животно-
му. Потому что свобода воли, это свойство образа 
Божьего, которое есть в человеке. Что значит иметь 
в себе образ Божий. Это значить быть способным 
наслаждаться счастьем, благами, миром, радостью. 
Если этого образа не будет в человеке, то ничего 
из этого он иметь не будет. Человек превратится в 
животное – поел, поспал, опять поел, пару лет – и 
пошел в землю. И конец всему. А образ Божий дает 
человеку возможность насладиться благами, кото-
рые Господь имеет в Себе и дает через образ этот 
человеку насладиться ими, и здесь, и в вечности. 

Поэтому Бог ни у кого не забирает свободы воли, 
свободы выбора. 

Не может Бог сказать: ты хочешь войны, у тебя 
забираю эту волю, а ты не хочешь войны – тебе даю. 
Это было бы не справедливо. Даже тот человек, у 
которого Бог бы забрал эту свободу воли мог бы 
сказать Творцу на Страшном суде: Господи, я мог бы 
и не пойти на войну, я лишь сделал вид, а на самом 
деле не пошел бы, я бы никого не убивал, но ты не 
дал мне возможности. А Бог дает возможность реа-
лизации этого образа. Спаситель хочет, чтобы этот 
образ реализовали по воле Его, в добре, а не во зле. 
Поэтому в войне виноваты люди, а не Бог.

– наверное, в самой тяжелой ситуации сейчас 
находятся люди, которые живут в прифронтовой 
зоне с обеих сторон. Какие слова Вы можете им 
сказать и что пожелать? 

– Людям, которые сейчас страдают на войне, 
хочу сказать, что они не самые грешные, как кто-
то думает. Я говорю о простых людях, которые не 
имеют никакого отношения к войне. Не про твор-
цов войны. Господь, когда упала башня на людей, 
сказал: вы не самые грешные, но если не покаетесь, 
то все так погибните. Таким образом, через них Го-
сподь показывает нам, что если мы не будем жить 
по воли Божией, то нам предстоит то же самое. Меч 
вас поест. История израильского народа, это исто-
рия на все времена, и она свидетельствует: когда 
евреи жили с Богом, было благополучие, земля ро-
дила, дети родились, были счастливы, но как начали 
отходить от Господа – наступали мор, голод, война, 
меч, потоп. Потом они каялись и опять жили благо-
получно. И это повторялось много раз. И с нами это 
повторяется, в мировом уже масштабе. Не живем 
с Богом – сами себе устраиваем войну. Мы в этом 
виноваты. Покаемся, вернемся к Господу – все сра-
зу прекратится и будет добрая, красивая и мирная 
жизнь. Людям, которые страдают в зоне конфликта, 
желаю Божьего благословения, чтобы они жили с 
Богом, были мужественны и Господь их не покинет. 
Они все вытерпят.

«уКРаИнСКИе аРхИеРеИ о Войне И мИРе».  
ПублИКАцИя САйтА уКРАИнСКой  
ПРАВоСлАВной цеРКВИ МоСКоВСКоГо  
ПАтРИАРхАтА

Митрополит луганский и Алчевский Митрофан: 
Во время столкновений погибают люди, которые 
никому ничего плохого не сделали

Я не могу делать какие-либо прогнозы об окон-
чании войны, потому что ситуация, которая сейчас 
сложилась на Востоке Украины очень сложная. В 

Минске были достигнуты определенные договорен-
ности о перемирии, но, к большому сожалению, они 
не выполняются. Продолжают стрелять из тяжелой 
артиллерии и самое худшее – продолжают погибать 
мирные жители. Военнослужащие, понятно, испол-
няют свой долг, они служат. Но во время столкнове-
ний погибают люди, которые никому ничего плохого 
не сделали. Они веками там жили, имели свои дома 
и квартиры. А сегодня они вынуждены их покидать. 
Или в их жилье попадают снаряды, и люди остаются 
без крова над головой. Помогают военным, помога-
ют тем, кто воюет, а простым людям очень тяжело. 
Особенно меня волнует ситуация, что сложилась 
на тех территориях, которые сегодня называют-
ся «ЛНР» или «ДНР», потому что туда не доходит 
даже элементарная помощь – все перекрыто, ни-
кто ничего не может доставить. Ничего не доходит. 
Ни церковная помощь, которую мы собираем для 
мирных жителей Востока, ни гражданская, ни еда, 
ни лекарства, ни какие-либо другие средства для 
существования. Помощь доставляется только жите-
лям, которые находятся на подконтрольных нашим 
военным частях областей Востока. А на ту сторону 
мирным жителям ничего нельзя доставить. И очень 
печально, что Верховная Рада принимает решения о 
полной изоляции тех территорий. Для меня это аб-
солютно не понятно, и я не знаю, как это можно объ-
яснить. Единственное, что дает возможность хоть 
немножко поддержать людей на этих территориях 
так это те гумконвои, которые приходят из России. 
Были какие-то выплаты пенсий русскими рублями, 
в небольшом количестве, а из Украины люди ниче-
го не получают, хотя эти люди все с украинскими 
паспортами, граждане Украины, пенсию заработали 
украинскую, но про них, к большому сожалению ни-
кто не думает.

Митрополит одесский и Измаильский Агафан-
гел: Пусть каждый облечет себя в мир и встанет 
на сторону мира

Мир – это Божие достояние, его нужно хранить 
с Рождества Христова. Мы обязаны его хранить, ум-
ножать любовь, добро, согласие, единство в мире. В 
единстве наша сила. Мы можем построить сильную 
Украину, мы можем построить сильную Церковь. 
Но конечно самое главное покончить с этой бра-
тоубийственной, кровопролитной войной. Гибнут 
дети, старики, люди разъезжаются. Если Донбасс 
украинский то надо все проблемы решать за кру-
глым столом, миром, согласием, взаимопониманием 
и рассуждением. В спорах рождается истина. Пусть 
каждый облечет себя в мир и встанет на сторону 
мира и решает все вопросы, которые терзают че-
ловеческое сердце. Нужно чтобы сердца размягчи-
лись, а мир Божий наполнил их.
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Митрополит Камянец-Подольскикий и Городоц-
кий феодор: Мы являемся церковью-примиритель-
ницей

Главное препятствие на пути к миру – это отсут-
ствие мира в наших сердцах. А война – это след-
ствие потери внутреннего мира. Нам всем сейчас 
нужно каяться в своих грехах, обращаться к Госпо-
ду, прощать своих ближних, учится любить друг 
друга и исполнять заповеди Божии. Это основа для 
благополучной жизни личной и общественной. Я 
думаю, что наш народ жаждет мира, но есть дья-
вол, есть люди, которые поддаются демоническому 
влиянию и это осложняет жизнь. Так было, есть и 
будет до скончания века, пока Господь не совер-
шит праведный суд, отделив окончательно добро 
от зла. Эту катастрофу ощущают во всех епархиях. 
Все понимают, что это великая беда – война, кото-
рую сейчас переживает Украина, которая приносит 
боль и страдания, которая порождает вражду, соз-
дает очень много проблем. Я думаю, что даже те, 
кто еще год тому назад этого не понимал, сегодня 
понимают и молятся о мире в нашем государстве. В 
этом большая роль нашей Церкви, которая является 
Церковью-примирительницей. Церковь постоянно 
возносит молитвы о восстановлении мира в нашем 
народе, в нашей стране. Если некоторые призывают 
к покупке оружия, к противостоянию, то наша Цер-
ковь едина в понимании необходимости мира. Мы 
стоим на миротворческих позициях.

Митрополит тернопольський и Кременецкий 
Сергий: Покаяние в силе совершить любое чудо

Чтобы прекратилась война, прежде всего, необ-
ходимо покаяние. А покаяние начинается с каждо-
го лично. Не всеобщее покаяние, нет, необходимо 
каждому лично покаяться. Пусть каждый в свою 
меру сердцем покается. Это и будет началом. Пока-
яние каждого человека по капле соберется перед 
Богом, как слезная река, а она в силе совершить лю-
бое чудо. Поэтому будем стараться и просить Бога 
об этом. Будем пытаться бороться со своим грехом. 
Мы увидим, как это тяжело: себя победить. И тог-
да мы сможем посочувствовать другому грешному 
человеку. Тогда у нас рука не поднимется на брата.

Митрополит тульчинский и брацлавский Иона-
фан: Для мира нужны воля и совесть

– Неправильной была политика наших правите-
лей в Украине – внутренняя, внешняя. Много было 
сделано ошибок и вот «мамо те що мамо», как сказал 
один из наших президентов. Я удивляюсь, почему 
наши правители и правители других стран никак не 
могут договорится о мире, и только молюсь Госпо-
ду, чтобы вся эта бойня прекратилась. Пусть будет 
трижды, многажды проклята эта война и пусть будет 
многажды благословенный мир. Для мира нужны, 

прежде всего, воля и совесть. И в любом случая – 
мужество, чтобы прекратить эту бойню.

Митрополит Винницкий и барский Симеон: об-
ретем мир в душе, обретем мир в украине

У нас спрашивают, почему не наступает обе-
щанный мир, и просят наших молитв. Мы отвеча-
ем, что молимся. Нам говорят – плохо молитесь. 
Я тогда спрашиваю: кто плохо молится и кто дол-
жен молиться? Молиться должны все, а не только 
архиереи или священники или отдельные люди в 
церквях. Украина – христианское государство. Как 
мы сейчас свидетельствуем об этом? Никак. Сейчас 
Украина в состоянии войны, когда каждый день по-
гибают люди. Нам дают неправдивые сведения: на 
самом деле людей погибло на много больше. Поче-
му продолжается война? Потому что люди не хотят 
сами мира. Если нет в их душах, семьях этого мира, 
то как же может наступить мир в Украине? Тем бо-
лее нет жизни по Евангелию, нет жизни с Христом. 
Как можно строить свое будущее, если человек не 
задумывается над этим? Только и слышны призы-
вы: мы должны победить, победа будет за нами. Но 
что в итоге? Почему же так происходит? Да потому 
что мы не обращаемся к Богу. Я уже говорил, что 
за Церковь не стоит волноваться, она была и будет, 
потому что она есть столп и утверждение истины. 
Ее основал Христос, и Он ее спасет, свою Церковь. 
Мы с вами уже пережили период, когда Хрущев го-
ворил, что в 1980-ом году покажет по телевизору 
последнего попа. Сегодня мы должны переживать 
за нашу страну и народ наш. Нужно лишь одно – 
чтобы люди стали на колени перед Богом, попроси-
ли прощения, изменили свою жизнь, тогда добрыми 
духовными глазами увидят: как найти понимание и 
обрести мир. В первую очередь нужно обрести мир 
в душе, а потом наступит мир и в Украине.

епископ банченский лонгин: научиться любить 
и прощать

– Для прекращения кровопролития нужно воз-
носить к Господу очень много молитв, чтобы Он 
услышал наши молитвы. Нужно приносить Господу 
свое покаяние. Самое главное, чтобы мы несли мир 
и любовь в своих сердцах. Господь послал нас для 
мира и мы не говорим «война всем!», а мы говорим: 
«мир всем!». Всегда наша Церковь должна опекать 
и духовный мир и божий мир, который должен сни-
зойти на каждого христианина, каждого человека 
на земле. Я думаю, что каждый из нас хочет мира. 
Самое главное, чтобы Вседержитель помог нам на-
учиться любить и прощать, воистину служить Госпо-
ду Богу и творить добро.

Митрополит Черкасский и Каневский Софроний: 
Помочь в достижении мира может наша общая мо-
литва и наше единство

Я молюсь и прошу Бога, чтобы Господь послал 
разум всем, чтобы прекратилось это безобразие. 
Помочь в достижении мира может наша общая мо-
литва и наше единство, которого у нас, к сожалению 
нет. Через месяц и два, к сожалению это не закон-
чится. Я так смотрю на все это: у нас был Черно-
быль, мы справились? Теперь у нас такая беда, мы 
справляемся? Вот беда в чем состоит, что мы не ка-
емся. Возьмите Ветхий Завет, Господь евреям про-
щал, потому что они каялись, а мы каяться не умеем. 
Мы разводим вражду. И эта вражда порождается не 
только между народами, а и в внутри самой Укра-
ины. А это очень страшно. Каждый день погибают 
люди, это ужасно, но страшнее то, что пытаются на-
вязать и духовную войну. Мне объявляют войну, 
якобы потому, что я служу Москве, но это не объ-
явление мне войны, это объявление войны Богу, на-
шему Богу.

епископ Макаровский Иларий: если сам Господь 
родится в нашем сердце, то мир настанет очень 
быстро

Мы как люди церковные, как православные хри-
стиане, должны понимать, что мир настанет не тог-
да, когда мы будем просто этого ждать или просто 
говорить устами. Просить о мире и молится за мир 
нужно не просто словами, а сердцем. Если наши 
сердца изменятся, и мы действительно будем носить 
в сердцах покаяние и рождать его в нашем сердце, 
если сам Господь родится в нашем сердце то, мир 
настанет очень быстро, быстрее чем мы можем себе 
представить. Но если наши сердца не будут менять-
ся то мир наступит очень не скоро. Я призываю всех 
к молитве сердцем, в первую очередь к покаянной 
молитве, через ощущение близости Господней, ко-
торая дает нам возможность изменить себя и таким 
образом приблизится к миру.

Митрополит хмельницкий и Староконстанти-
новский Антоний: Молится и уповать на волю бо-
жию

– Для того чтобы наступил мир в нашей Украине, 
прежде всего необходимо чтобы мир был в сердце 
каждого человека. Вот сколько есть людей, если бы 
каждый имел мир в сердце, тогда бы был мир в Укра-
ине и на всей земле. Но мы видим, что все не так, 
как хотелось бы. Мы молимся, вся Церковь молит-
ся и уповает на волю Божию. Хотелось бы конче-
но, чтобы все закончилось завтра, но мы видим, что 
так не будет. Уверен – Господь устроит так, чтобы 
мы имели мир и спокойствие и всегда пребывали в 
молитве и единстве.

Митрополит овручский и Коростенский Висса-
рион: обрести мужество прощать

Все мы православные переживаем, что нет мира 
в Украине и нет мира между странами. Каждый свя-
щенник и архиерей должен проповедовать на раз-
ных уровнях учение Господа нашего Иисуса Христа, 
который является миром для нас. Христос неодно-
кратно говорил апостолам: мир вам. Этот благодат-
ный мир, дарованный народам всей земли, должен 
созидаться, прежде всего, в душе, в душе чистой от 
всяких пороков и страстей. Этот мир превыше вся-
кого разумения. Мир это величайшее благо. Чело-
век, который стяжает благодатный мир, он радуется, 
он уподобляется Господу. Христос сказал: блажен-
ны миротворцы, потому что они нарекутся сынами 
Божьими. В нашей епархии мы всех вразумляем и 
говорим, чтобы все старались принимать Христово 
учение и на основании учений Православной Церк-
ви шелуха будет отходить в сторону. Таким образом 
будут стяжаться добрые плоды и сеяться будет до-
брое, когда все будут утверждаться в православной 
вере, которую даровал нам Святой равноапостоль-
ный князь Владимир, 1000-летие блаженной кончи-
ны которого мы в настоящее время празднуем. Весь 
православный народ, конечно, переживает боль 
Донбасса. На всех приходах мы возносим за них 
молитвы, потому что это наши братья, мы отправля-
ем туда гуманитарную помощь. В Овруче и Коросте-
не очень много беженцев с Востока, которым мы по-
могаем. Народ откликнулся на их горе и принимает 
их с любовью. Люди делятся своими материальны-
ми благами, готовят им обеды. По-христиански, по-
братски мы как можем поддерживаем. Покойный 
Блаженнейший Митрополит Владимир говорил, что 
человеку многое не под силу, а Богу возможно все. 
Мы надеемся на Бога, чтобы Господь вразумил всех 
и вся и посеял в людских душах любовь, чтобы на 
основании христианской любви люди проявляли 
деятельное миротворчество в отношении друг к 
другу. Каждый человек имеет недостатки, пороки, 
но необходимо найти мужество и простить друг 
другу. Все мы виноваты, в разной степени, каждый 
на своем месте, поэтому должны молитвенно и му-
жественно простить друг-другу и просить у Господ 
Бога, чтобы укреплял в нас в вере, благочестии. Та-
ким образом, мы можем спасаться. Дай Бог, чтобы 
все мы стяжали мир в сердце, а Святая Православ-
ная Церковь поможет нам в этом.

Мы молимся, чтобы Господь всех вразумил. Ни-
кто не предполагал, что такое может начаться. Так-
же и теперь, никто не знает когда это все закончит-
ся. Все в руках Божьих. Пока люди не поймут, что 
вражда и всякая ненависть это противление пре-
жде всего Богу, до той поры ничего не изменится в 
нашей жизни.



22 23

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2015 г. Июль. Выпуск № 08 (133)

ПРаВа хРИСтИан ущемляютСя В 75% СтРан
В настоящее время христиане являются самым 

гонимым религиозным сообществом на планете, их 
права и достоинство попираются в 75% стран мира, 
заявили участники конференции, посвященной 
преследованию христиан, которая прошла в здании 
Европарламента в Брюсселе, сообщает Интерфакс.

«СМИ охотно сообщают об убийствах христиан 
в исламском мире, но при этом умалчивают о пре-
следованиях, которые происходят в других странах 
и в мирных обстоятельствах. Неуважение свободы 
вероисповедания неизбежно влечет за собой на-
рушение других свобод, в том числе политических 
и экономических», – сообщает в официальный сайт 
Русской Православной Церкви, представители ко-
торой приняли участие в конференции.

При этом, как отмечалось на форуме, во мно-
гих странах дискриминация христиан перерастает 
в массовые гонения на представителей других ре-
лигий, когда религиозный фактор становится ин-
струментом давления на инакомыслие и неугодные 
меньшинства.

«Следует признать, что сегодня в Европарламен-
те легче достичь консенсуса по вопросу защиты от 
преследований за веру или религиозные убежде-
ния, когда при этом никак не упоминаются христи-
ане», – признал на встрече евродепутат Кристиан 
Дан Преда. По его мнению, защита христиан должна 
стать «одним из ключевых векторов во внешнепо-
литической деятельности Евросоюза».

Участники форума в Европарламенте почтили 
минутой молчания память христиан, ставших в наши 
дни жертвами христианофобии.

В гРеЦИИ ПРошел РеФеРендум  
По ФИнанСоВой ПолИтИКе

На референдуме в Греции по финансовой по-
литике греки решали, следует ли правительству 
Греции принять фискальные меры, предложенные 
Европейским Союзом, Международным валютным 
фондом и Европейским центральным банком или 
нет. Референдум был предложен премьер-мини-
стром Алексис Ципрас утром 27 июня 2015 года, на 
следующий день поддержан парламент Греции. 

Голосование состоялось 5 июля 2015 года. Фор-
мулировка вопроса, вынесенного на референдум, 
была следующей: «Должен ли быть принят план со-
глашения (порядок выплаты долга, новое кредито-
вание и комплекс мер экономии), представленный 
Европейской комиссией, европейским Центробан-
ком и Международным валютным фондом?». Пред-

лагается два варианта ответа: «ДА» (греч. NAI) 
и «НЕТ» (греч. OXI). В результате референдума 
61,31% проголосовавших выбрали ответ «НЕТ»; от-
вет «ДА» дали 38,69%.

О проведении объявил премьер-министр Греции 
Алексис Ципрас рано утром 27 июня 2015 года. 28 
июня парламент Греции поддержал предложение 
премьер-министра. 178 депутатов проголосовали за 
предложение (представители правящей коалиции, 
состоящей из СИРИЗЫ и «Независимых греков», а 
также депутаты от крайне правой «Золотой Зари»), 
120 высказались против (парламентарии от партий 
«Новая демократия», «Река», ПАСОК и Коммунисти-
ческой партии). Премьер-министр Ципрас призвал 
греческий народ ответить «нет» на референдуме. 
После этого и другие министры четко поддержа-
ли премьер-министра. Партия ANEL, входящая в 
правящую коалицию, также призвала отдать голос 
за «нет». К тому же призвала ультраправая «Золо-
тая заря». Евангелос Венизелос из ПАСОК, а также 
«Река» и «Новая демократия» заявили, что рефе-
рендум является неконституционным, поскольку 
Конституция не предусматривает референдума по 
налоговым вопросам. Греческая конституция пред-
усматривает две процедуры проведения референ-
дума. Одна по «важным национальным вопросам» 
(первое предложение), а вторая по «законопроек-
там, принятым парламентом, регулирующие важные 
социальные вопросы, за исключением фискальных» 
(вторая статья). КПГ высказалась против обоих 
предложений, сказав, что будет пытаться изменить 
вопрос референдума, так чтобы люди могли голосо-
вать не только против предложения учреждений, но 
также против предложения правительства Греции.

Возможным следствием победы «нет» станет 
выход Греции из Еврозоны. Этого мнения придер-
живаются многие лидеры стран ЕС (в том числе Гер-
мании, Франции и Италии), а также председатель 
Европейской комиссии Жан-Клод Юнкер. Кроме 
того, директор-распорядитель Международного ва-
лютного фонда Кристин Лагард отметила, что рефе-
рендум не будет иметь юридической силы, потому 
что программу помощи обязательно согласовать до 
30 июня, а после этой даты предложение не будет 
действительным. Однако сторонники «нет» утверж-
дают, что референдум не может привести к отказу 
от евро, пока Греция желает сохранить эту валюту. 
Алексис Ципрас в обращении к греческому народу 
1 июля 2015 года заявил, что победа «нет» не оз-
начает раскол с Европой, а будет использована для 
давления на кредиторов с целью заключения более 
справедливого соглашения. Также греческие власти 
пригрозили использовать все доступные им право-
вые меры вплоть до обращения в Европейский суд 
справедливости, чтобы не допустить исключения 

Греции из зоны евро и остановить удушение грече-
ской банковской системы.

29 июня в Афинах на площади Синтагма прошла 
массовая демонстрация, участники которой под-
держивают действия правительства и выступают за 
отказ от подписания финансового плана, предло-
женного кредиторами. 30 июня за несколько часов 
до объявления Грецией дефолта из-за неспособ-
ности выплатить очередной транш Международно-
му валютному фонду на площади Синтагма прошёл 
митинг сторонников подписания соглашения. Кро-
ме призывов проголосовать «да» на референдуме, 
часть манифестантов держали плакаты с критикой 
премьер-министра Алексиса Ципраса и министра 
финансов Яниса Варуфакиса.

После референдума Греция провела очередные 
переговоры с кредиторами и согласилась на более 
широкие меры экономии, чем те, которые были от-
вергнуты населением в ходе голосования: повы-
шение и уравнивание НДС, реформа пенсионной 
системы и повышение пенсионного возраста до 67 

лет, сокращение субсидий, приватизация государ-
ственных активов (большая часть вырученных де-
нег пойдет на рекапитализацию банков и выплату 
долгов).

Мнения экономистов перед референдумом раз-
делились. Многие, включая нобелевских лауреа-
тов Стиглица и Кругмана, считали, что голосование 
«нет» позволит Греции продолжить развитие. Не-
смотря на проблемы, которые принесёт «нет», они 
думали, что продолжение следования требованиям 
кредиторов ещё хуже. Другие, включая нобелев-
ского лауреата Писсаридеса, придерживались об-
ратной точки зрения: многие из них были согласны 
с первой группой в том, что продолжение политики 
сокращения расходов катастрофично, однако, по 
их мнению, голосование «за» позволило бы Греции 
удержаться на плаву и дало бы дополнительное 
время для переговоров с кредиторами.
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